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Директор «Архэнерго» рассказал, сколько 
времени уходит на ликвидацию аварий, на какие 
средства живут энергетики и куда тратят деньги.

ЗАО «Северная роза». Реклама

Строить зимой – 
надёжно и выгодно

Зима уже давно не является «мертвым сезоном» 
в сфере строительства и капитальных ремонтов: со-
временные технологии позволяют производить боль-
шинство видов работ в условиях низких температур. 
Прокладка и реконструкция сетей водопровода и ка-
нализации, энергоснабжения, связи – не исключение, 
достаточно обратиться к профессионалам. 

ЗАО «Северная роза» оказывает полный комплекс услуг 
по бестраншейной прокладке, замене инженерных комму-
никаций без разрушения дорожного покрытия и повреж-
дения благоустроенных участков территории.

Основной метод – горизонтально направленное бу-
рение грунта под любыми естественными и искусствен-
ными препятствиями, будь то сквер или проспект с ожив-
ленным движением. Технология позволяет быстро под-
вести все необходимые коммуникации к объекту. Процесс 
строительства становится более щадящим с экологиче-
ской точки зрения и, что не менее важно, более экономич-
ным. Стоимость данной услуги в ЗАО «Северная роза» ста-
ла ниже – от 1000 рублей за 1 погонный метр. 

«Бестраншейная прокладка инженерных сетей – едва 
ли не единственный безболезненный вариант для совре-
менного города, – отмечает генеральный директор ком-
пании «Северная роза» Виталий ЛЬВОВ. – Не менее 
востребована эта технология в загородном строитель-
стве: прежде всего, благодаря оптимальному соотноше-
нию цены и качества. Пожалуй, только бестраншейная про-
кладка коммуникаций позволяет сохранить естественный 
ландшафт участка».

Технологии

г. Архангельск, ул. Гайдара, 57,
тел.: (8182) 23-78-41, 8-921-720-8090

www.sevroza.ru
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Эхо недели

В Архангельске создана  ■
единая прокуратура

В областном центре образована прокуратура горо-
да Архангельска, объединившая четыре упразднен-
ных районных – Октябрьскую, Ломоносовскую, Со-
ломбальскую и Исакогорскую. Прокуратура распола-
гается по адресу: ул. Садовая, 11.

Прокурором назначен советник юстиции Сергей ЛУНЕВ. 
Свою профессиональную деятельность он начал помощни-
ком прокурора города Новодвинска, затем работал следо-
вателем, старшим следователем, заместителем прокуро-
ра Холмогорского района. С мая 2006 года занимал долж-
ность прокурора Холмогорского района, сообщили в пресс-
службе надзорного ведомства. 

Депутат получил четыре  ■
года условно

Октябрьский районный суд города Архангельска ог-
ласил приговор в отношении директора ООО «Связька-
бельстрой», депутата городской Думы Юрия СУХАНО-
ВА. Он признан виновным в уклонении от уплаты нало-
гов с организации путем включения в декларации за-
ведомо ложных сведений. 

Суд установил, что таким образом Суханов «сэконо-
мил» на налоге на прибыль свыше 32 млн рублей и по-
рядка 24,6 млн на НДС. Приговором суда ему назначено 
наказание в виде лишения свободы: 4 года условно с ис-
пытательным сроком в три года. Кроме того, с Юрия Су-
ханова взыскана сумма причиненного ущерба в разме-
ре 57 млн рублей. Арестованное имущество стоимостью 
2,2 млн рублей будет использовано для исполнения за-
явленных исковых требований. Приговор в законную силу 
пока не вступил.

Проверка такси оказалась  ■
«урожайной» 

Агентство по транспорту Правительства Архангель-
ской области совместно с городской ГИБДД провери-
ло легковые такси областного центра. Цель операции 
«Такси» – борьба с «нелегалами» в сфере пассажирских 
перевозок, работающими без разрешений и опозна-
вательных знаков.

В течение двухчасовой операции пятеро нелегальных 
перевозчиков были привлечены к административной от-
ветственности в виде штрафов.

По оценке специалистов регионального агентства по 
транспорту, сегодня разрешения на перевозку пассажи-
ров легковыми такси получили всего около тысячи такси-
стов области. Они трудятся на законных основаниях, упла-
чивая налоги и выполняя необходимые требования.

«А с теми, кто проигнорировал федеральный и област-
ной законы, борьба будет систематической и неукоснитель-
ной, – подчеркнул ведущий консультант агентства по транс-
порту Олег Мишуков. – Ведь законные требования к такси-
стам вполне разумны. Речь идет о получении разрешения 
на этот вид деятельности, регулярном прохождении техни-
ческого осмотра и медицинского контроля, а также установ-
ке опознавательных знаков легковых такси».
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Областной бюджет: Расходы перераспределены в пользу «социалки»

Резонанс: Коллеги вступились за главврача

Акценты

Первоначально ассигно-
вания агентству по печати и 
СМИ Архангельской облас-
ти на поддержку и развитие 
печатных СМИ и на публика-
ции о работе исполнитель-
ной власти составляли бо-
лее 73 млн рублей. Но еще 
до сессии чиновники и де-
путаты договорились снять 
с этой программы 40 млн 
рублей и направить их на до-
школьные образовательные 
учреждения. 

Во время правки бюдже-
та на сессии большая группа 
депутатов от «Единой Рос-
сии», среди которых наибо-
лее активно себя вел Вик-
тор ЗАРЯ, предложила уве-
личить затраты на детсады 
за счет сокращения бюд-
жета хозяйственной служ-
бы правительства на 77 млн 
рублей. Но чиновники во 
главе с губернатором Иго-

рем ОРЛОВЫМ эту атаку вы-
держали. 

«А что будут работники 
хозслужбы год делать, по 
коридорам правительства 
бродить?» – бросил репли-
ку в зал Орлов, имея в виду, 
что большой штат службы 
останется без работы, если 
не будет средств на ремонт 
объектов инфраструктуры 
областного правительства. 

В итоге депутаты при-
слушались к нему, тем более 
что и здание Собрания на-
ходится на содержании хоз-
службы правительства, и не 
поддержали поправку.

Но следующую поправ-
ку от «единороссов» прави-
тельству отклонить не уда-

лось: программу поддержки 
печатных СМИ, несмотря на 
слова министра финансов 
области Елены УСАЧЕВОЙ 
(«мы лишаем граждан пра-
ва на информацию»), сокра-
тили еще на 30 млн в пользу 
капремонта детсадов. Ито-
го, как говорили в кулуарах 
депутаты, на губернатор-
ский пиар в газетах оста-
лось всего три с лишним млн 
рублей. Правда, в профиль-
ных расходах региональных 
министерств также заложе-
ны расходы на «информиро-
вание граждан», так что СМИ 
без бюджетной поддержки 
все равно не останутся. 

Не встретила понима-
ния у коллег попытка депу-

тата Александра ДЯТЛОВА 
отщипнуть от «пирога для 
СМИ» еще 500 тысяч руб-
лей на строительство спе-
циального детского городка 
на территории специализи-
рованного дома ребенка для 
детей с поражением ЦНС и 
нарушением психики в Ар-
хангельске.

Зато целевая програм-
ма «Электронная Архангель-
ская область» полегчала на 
38 млн рублей, которые пе-
реброшены на повышение 
нищенских зарплат техниче-
ского персонала детсадов. 
В этом случае слова губер-
натора о том, что «область 
по развитию системы элек-
тронных услуг в сравнении 

Детсады важнее пиара
Архангельское 
областное 
Собрание приняло 
бюджет области, 
кардинально 
урезав расходы 
регионального 
правительства 
на пиар 
и продвижение 
электронных 
госуслуг. Снятые 
средства пойдут 
на капитальный 
ремонт детских 
садов и увеличение 
фонда оплаты 
труда техническому 
персоналу.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Уголовное дело по факту по-
лучения взяток главврачом Ар-
хангельской областной клиниче-
ской больницы завели два года 
назад. Все это время Андрей Бе-
резин продолжал работать в за-
нимаемой должности, но судеб-
ные разбирательства серьезно 
пошатнули его здоровье. В сен-
тябре 2011 года Андрей Березин 
перенес острый инфаркт миокар-
да, в течение 2012 года был не-
сколько раз госпитализирован в 

связи с ухудшением состояния 
здоровья. «Страдая тяжелым за-
болеванием сердца, он находит-
ся не в специализированном ста-
ционаре, а в областной больни-
це УФСИН, где в случае ухудше-
ния состояния пациенту не смо-
гут оказать экстренной кардио-
логической помощи», – подчер-
кивает в открытом обращении за 
шестью сотнями подписей кол-
лектив Архангельской областной 
клинической больницы.

В среде медработников дело 
Андрея Березина называют вто-
рым феноменом Магнитского. 
«Состояние нашего коллеги не 
позволяет ему находиться в усло-
виях тюремного режима. Имеется 
очевидная угроза жизни. Требуем 
принять меры по оказанию спе-
циализированной медицинской 
помощи», – считают члены сове-
та главных врачей Архангельской 
области. В заявлении совета, под 
которым стоят 23 подписи, гово-
рится, что региональное  мини-
стерство здравоохранения «го-
тово в кратчайшие сроки сфор-
мировать компетентную врачеб-

ную комиссию и (или) организо-
вать медицинское обеспечение 
Березина в одном из подведом-
ственных учреждений здраво-
охранения». 

Коллеги Березина по больни-
це намерены настаивать на аде-
кватном пересмотре дела. По их 
мнению, реальный срок наказа-
ния главврачу должен быть заме-
нен на условный. «Мы в шоке от 
жестокости приговора. Создает-
ся ощущение, что речь идет не о 
заслуженном враче, а о бандите с 
большой дороги, – возмущен кол-
лектив. – За последние два года 
во врачебной среде это не пер-
вый прецедент, но все предыду-
щие судебные дела заканчива-
лись условными сроками». 

По словам врачей, Андрей Бе-
резин – высококлассный хирург с 
30-летним стажем работы. Он ра-
ботал с полной отдачей, опери-
ровал талантливо, моментально 
принимая решения. Итог – более 
трех тысяч спасенных жизней. За 
время работы Березина на посту 
главврача было закончено строи-
тельство нового корпуса област-

ной больницы, проведен ремонт 
единственной в области инфекци-
онной больницы, сохранен и по-
полнен коллектив. 

Тем не менее Архангельский 
областной суд не принял во вни-
мание ни личные заслуги Берези-
на в здравоохранении области, ни 
тысячи спасенных им жизней. 

Андрей Березин признан ви-
новным в получении взяток, в том 
числе в крупном размере, за ор-
ганизацию конкурсов на закупку 
оборудования в интересах взят-
кодателей на общую сумму бо-
лее 2 млн рублей. Также осужден 
его сын Владимир Березин за по-
собничество в получении взятки 
на сумму 251 тысяча рублей.

Березину-старшему назначе-
но 7,5 лет лишения свободы с от-
быванием наказания в исправи-
тельной колонии строгого режима 
с лишением права занимать долж-
ности в государственных и муни-
ципальных органах здравоохра-
нения на полтора года. У глав-
врача конфисковано 2 млн руб-
лей. Младший Березин получил 
условный срок. 

Потрясены жестокостью приговора
Коллеги главного врача Архангельской областной 
клинической больницы Андрея БЕРЕЗИНА, 
приговоренного к 7,5 года колонии строгого режима, 
убеждены: степень его вины несоизмерима с тяжестью 
наказания. В открытом обращении коллектив 
больницы настаивает на пересмотре дела и призывает 
правоохранительные органы внимательнее отнестись 
к здоровью Березина. Врач, спасший тысячи жизней, 
сегодня сам нуждается в квалифицированной 
медицинской помощи.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Эхо недели
Реакция Акценты

Менеджмент

Приходите на семинар  ■
«Мастер влияния» 

Как предвосхищать шаги собеседника? Как об-
ходить ловушки, выставленные в переговорах? Как 
достигать желаемой договоренности?

19 января 2013 года пройдет семинар «Мастер влия-
ния». Ведущий: Сергей Змеев (Москва) – успешный биз-
несмен, инвестор, долларовый миллионер, бизнес-кон-
сультант.

Подробности на сайте организатора 
www.personal-profy.ru и по тел. (8182) 46-05-06

ООО «ПЕРСОНАЛ ПРОФИ». На правах рекламы

Телекоммуникации: НАО – за государственно-частное партнёрство

Благодаря прокладке в прошлом 
году компанией «Ростелеком» линии 
волоконно-оптической связи Нарьян-
Мар – Усть-Цильма создана основа 
для предоставления жителям и пред-
приятиям региона современных теле-
коммуникационных услуг. Совместны-
ми усилиями администрации округа и 
компании МТС ведется активное рас-
ширение сети сотовой связи в сель-
ских населенных пунктах региона. 

Сначала услуги мобильной связи 
получили жители поселков Каменка, 
Хорей-Вер, Несь, Ома, Нижняя Пёша, 
Амдерма. В сентябре этого года базо-
вая станция компании МТС установле-
на в селе Великовисочное, в октябре – 
в национальном поселке Каратайка. В 
декабре мобильная связь появилась в 
поселках Шойна, Индига. 

Между тем еще три года назад мо-
бильная связь работала только в Нарь-
ян-Маре и поселке Искателей. На про-
тяжении последних десятилетий связь 

в НАО обеспечивалась через геоста-
ционарные спутники связи и устарев-
шие радиорелейные станции. 

По словам председателя коми-
тета по информатизации админи-
страции НАО Виктор ШАМОВ, это 
первый такой случай государствен-
но-частного партнерства в России по 
развитию мобильной связи в сель-
ских поселениях. По его словам, на 
федеральном уровне только еще на-
чали обсуждать, как привлечь сото-
вых операторов к работе в сельской 
глубинке. 

«Мы создали технические условия 
для развертывания ресурсов опера-
торов мобильной связи: ГУП НАО 
«Ненецкая компания электросвязи» 
(НКЭС) строит антенно-мачтовые со-
оружения, подводит электричество, 
создает магистральные каналы связи 
и приглашает сотовых операторов на 
этой базе разворачивать свою технику, 
– рассказал Шамов. – В свою очередь, 

администрация НАО финансирует за-
траты НКЭС. В текущем году на обуст-
ройство «цифровой» инфраструктуры 
в девяти сельских поселках из окруж-
ного бюджета было потрачено 13 млн 
рублей, в 2013 году на эти цели зало-
жено 25 млн рублей. Пока в сельской 
глубинке работает только МТС, но мы 
готовы сотрудничать с любым опера-
тором сотовой связи».

Если еще три года назад селяне 
жаловались властям в Нарьян-Мар на 
отсутствие связи, то теперь требуют 
обеспечить более скоростной Интер-
нет и устойчивое соединение с Боль-
шой землей.

«Такое сотрудничество дает пло-
ды, – заявил директор филиала ОАО 
«МТС» в Архангельской области Ан-
дрей ПРИЩЕМИХИН. – Сегодня бо-
лее 90% жителей округа имеют воз-
можность пользоваться услугами МТС 
и 46% – мобильным Интернетом. По-
следнее стало возможным с появлени-
ем линии волоконно-оптической свя-
зи. На достигнутом мы не остановим-
ся: продолжим вести связь в отдален-
ные уголки НАО. Хочется поблагода-
рить администрацию округа за боль-
шой вклад в наше партнерство».

Пока «на связи» только МТС
В Ненецком автономном округе надеются, что развитие 
сотовой связи и Интернета не ограничится сотрудничеством 
с ОАО «МТС» и будет продолжено с участием других 
операторов сотовой связи.

с Татарстаном, куда я недавно 
ездил, живет в каменном веке, 
занимая предпоследнее ме-
сто в рейтинге регионов», раз-
бились о гневную реплику де-
путата Дятлова: «Если в Нью-
Йорк съездить, то вообще мож-
но ужаснуться жизни в Архан-
гельской области». Он же об-
винил министра Усачеву, попы-
тавшуюся настоять на позиции 
правительства, в целенаправ-
ленном геноциде голодающих 
работников детсадов.

Кстати, заместитель губер-
натора по развитию Соловец-
кого архипелага Роман БАЛА-
ШОВ, во времена губернатор-
ства Ильи МИХАЛЬЧУКА кури-
ровавший тему «электронное 
правительство», заявлял, что 
в федеральном центре высо-
ко оценивают «электронные» 
достижения в нашем регионе. 
Интересно, что в официальном 
пресс-релизе областного пра-
вительства, посвященном при-
нятию бюджета, нет ни слова 
сожаления о сокращении рас-
ходов на эту статью, зато «фи» 
депутатам за удар по пиар-со-
ставляющей звучит громко. 

«Поправки в пользу испол-
нения прямых полномочий ор-
ганов местного самоуправле-
ния проведены за счет фак-
тически полного исключения 
средств по программе под-
держки и развития печатных 
СМИ. Северяне должны полу-
чать своевременную и досто-
верную информацию о дея-
тельности органов исполни-
тельной власти, реализуе-
мых инициативах и програм-
мах. Отсутствие этой возмож-
ности приведет к ущемлению 
прав жителей области, кото-
рые будут вынуждены исполь-
зовать неофициальные источ-
ники информации», – говорит-
ся в пресс-релизе. 

По оценке руководства 
ОАО «Молоко», «новым ла-
тифундистам» показалось, 
что племзавод «Копачево», 
находящийся за 100 км от 
областного центра, имеет в 
собственности и на правах 
аренды весьма живопис-
ные земли. Процесс скупки 
паев покатился по отрабо-
танной схеме. Они хотят за-
брать участки, которые се-
годня активно используют-
ся ЗАО «Копачево» для сель-
хозработ.

Письмо об этом было на-
правлено директором ОАО 
«Молоко» Владимиром ПЕТ-
РОВЫМ губернатору, пози-
ция компании была озву-
чена и в прошлом номере 
«Бизнес-класса».

Игорь Орлов заинтере-
совался проблемой: в теле-
фонном разговоре с Влади-
миром Петровым он попро-
сил оценить риски, связан-

ные с возможным банкрот-
ством ЗАО «Копачево» по 
причине «изъятия» земли из 
сельскохозяйственной дея-
тельности. Петров сообщил, 
что озабочен разрушением 
сырьевой молочной базы 
Холмогорского района, кото-
рый ранее по удоям был пер-
вым из всех районов облас-
ти. «ОАО «Молоко» заинте-
ресовано в сырьевой базе с 
самой выгодной логистикой 
для предприятия, что отра-
жается на стоимости молоч-
ных продуктов для покупате-
лей», – сообщили на пред-
приятии. Поэтому ОАО «Мо-
локо» оказывает помощь хо-
зяйству – отремонтировали 
молочный зал копачевской 
фермы, дали денег на скупку 
земельных паев, чтобы зем-
ля осталась в ЗАО «Копаче-
во», а не использовалась под 
коттеджное строительство, 
оказывается юридическая 

поддержка, найден инвестор 
для посева картофеля. Все 
это укрепит хозяйство. 

Только не могут успоко-
иться те, кто скупает землю 
в интересах с целью пере-
продажи. Они же пытаются 
своими «связями» в органах 
власти и правоохранитель-
ных органах препятствовать 
работе руководителя хозяй-
ства. Используются все из-
вестные методы – запросы в 
прокуратуру, милицию, над-
зорные органы. Закончились 
проверки Росприроднадзо-
ра, прокуратуры и милиции. 
Никаких нарушений в ЗАО 
«Копачево» не найдено, со-
общают в ОАО «Молоко». 

Губернатор Архангель-
ской области взял под лич-
ный контроль это дело. «При-
ятно поразила скорость, с 
которой глава региона от-
реагировал на нарушения», 
– отметили в ОАО «Молоко».

Ростуризм озаботился  ■
арктическим туризмом

По данным Ростуризма, норвежские отели на 
Шпицбергене посещает около 80 тысяч человек в год 
с ежегодным приростом на 10%. Между тем русские 
поселения Баренцбург и Пирамида приняли менее 2,5 
тысячи человек за год. Причина в отсутствии инфра-
структуры и туристических услуг, сообщает Barents 
Observer.

Ростуризм ищет подрядчика для анализа рынка туриз-
ма в российской части Арктического архипелага и разра-
ботки туристического бренда. Цена госконтракта – 450 ты-
сяч рублей.

Российские эксперты по туризму ставят под сомнение 
рентабельность развития туризма в Баренцбурге. «С точ-
ки зрения бизнеса, это не обещает вообще ничего, – гово-
рит в интервью «Известиям» глава Ассоциации российских 
туроператоров Майя ЛОМИДЗЕ. – Туризм на Шпицбергене 
интересен только для определенного типа людей, а тури-
стический сезон очень короткий. Я не думаю, что для осу-
ществления проекта найдется достаточно средств, чтобы 
решить все проблемы с инфраструктурой».

В настоящий момент на Шпицбергене, население ко-
торого составляет в общей сложности около 2700 человек, 
проживает около 400 русских граждан. Большинство рос-
сиян – работники государственного треста «Арктикуголь».

Прозрачность госзакупок  ■
экспертов не впечатлила

Независимый негосударственный исследователь-
ский центр НП «НАУЭТ» подвел итоги исследования 
прозрачности размещения заказов в 2012 году. Ар-
хангельская область в рейтинге российских регионов 
занимает 47-е место, а Ненецкий автономный округ – 
21-е место. Соответственно это уровни «базовой про-
зрачности» и «средней прозрачности». 

Архангельск расположился в рейтинге на уровне «сред-
няя прозрачность» – 23-е место. Всего в этой категории ис-
следований участвовали 50 российских городов.

«Рейтинг прозрачности 2012» имеет пять секций в соот-
ветствии с числом классов участников. Высшим уровнем 
является «гарантированная прозрачность». Участники, по-
лучившие эту оценку, определяются как лидеры рейтинга. 
Далее идут: «высокая прозрачность», «средняя прозрач-
ность», «базовая прозрачность» и «низкая прозрачность». 
Уровни гарантированной и высокой прозрачности образу-
ют область положительных оценок, уровни базовой и низ-
кой прозрачности – область отрицательных оценок.

В Котласском районе  ■
выбрали сити-менеджера

Котласский район стал одним из первых в области, 
где отменены прямые выборы главы, а его полномо-
чия передаются председателю районного Собрания 
депутатов (в данном случае Светлане БРАЛЬНИНОЙ). 
При этом руководство хозяйственными делами воз-
лагается на назначаемого главу районной админист-
рации, или сити-менеджера. 

Как сообщает газета «Северный рабочий», претенден-
тов на этот пост было шестеро, причем большинство – с 
большим опытом административной работы. Однако пяте-
рых по разным причинам отвела конкурсная комиссия. На 
голосование депутатов была вынесена единственная кан-
дидатура председателя районной контрольно-ревизион-
ной комиссии Елены ЧЕЦКОЙ. Она, как и следовало ожи-
дать, победила в конкурсе и утверждена депутатским го-
лосованием.

Назначен новый директор  ■
агрофирмы «Вельская» 

Решением совета директоров ОАО «Агрофирма 
«Вельская» директор предприятия Сергей ШИШОВ от-
странен от занимаемой должности. Об этом сообщает 
пресс-служба областного правительства. 

Руководителем предприятия назначен Владислав КОС-
ТЕРИН, ранее работавший инженером в ОАО «Урожай».

Контролирующими органами проводится проверка хо-
зяйственной деятельности предприятия. 100% акций ОАО 
«Агрофирмы Вельская» находится в собственности Архан-
гельской области.

Ситуацию в Копачёво  ■
губернатор взял под контроль

Губернатор Архангельской области Игорь ОРЛОВ озаботился ситуацией, сло-
жившейся в ЗАО «Копачёво»: у земли племзавода может появиться новый собст-
венник и построить там коттеджный поселок.

Уже больше месяца в Архангельске 
не горит Вечный огонь у монумента По-
беды. На проблему обратила внимание 
Гражданская палата Архангельской об-
ласти, опубликовав 13 декабря соответ-
ствующее заявление. 

Глава администрации Октябрьского ок-
руга объясняет происходящее ремонтом га-
зоподводящих труб и устройств. Между тем 
в апреле текущего года у монумента Побе-
ды уже проводилась замена газопровода и 
перекладка сетей канализации.

«Считаем происходящее надругатель-
ством чиновников мэрии Архангельска над 
памятью наших земляков, участвовавших в 
Великой Отечественной войне, – говорится 
в обращении палаты от имени сопредседа-
телей Андрея ЧУРАКОВА, Юрия ЛУКИНА и 
Николая ПРОКОФЬЕВА. – При этом мэр го-
рода Виктор ПАВЛЕНКО часто произносит 
слова о патриотизме. Особенно он предпо-
читает распространяться на тему «Архан-
гельск – город воинской славы», подчер-

кивая свое участие в этом мероприятии. 
Так, 10 декабря он заявил, что три года по-
требовалось, чтобы доказать, что Архан-
гельск может по праву носить это звание. 
Заявляем, что нашему городу не надо ниче-
го, а главное – никому доказывать! Павлен-
ко, видимо, не знает, что в 1984 году Архан-
гельск награжден орденом Ленина – выс-
шей наградой во времена СССР. Требуем от 
градоначальника и мэрии города перейти 
от слов к делам и доказать горожанам свою 
полезность!»

Почему погас Вечный огонь? ■
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Энергетика
Крупным планом: Директор «Архэнерго» рассказал о перспективах сетевого комплекса

– Игорь Михайлович, 
21 декабря – очередная 
«дата» конца света. Пред-
вестниками апокалипси-
са называются перебои с 
электроснабжением. В Ар-
хангельске за последние 
месяцы они как раз обо-
стрились. Что это: испол-
нение предсказания майя 
или все гораздо баналь-
нее? 

– Диспетчерские службы 
«Архэнерго» подготовлены, 
и в 10 часов 21 декабря мы 
полностью отключим Архан-
гельскую область. Как зака-
зывали – будет конец света. 
Конечно, это каламбур, хотя 
в ситуациях, когда полгоро-
да сидит без света, нам со-
всем не смешно...

Участившиеся отключе-
ния электроэнергии явля-
ются логичным следствием: 
в Архангельске ведется дос-
таточно интенсивное строи-
тельство, которое так или 
иначе сопровождается мно-
гочисленными разрытиями. 
Инженерные коммуникации 
проложены в городе очень 
плотно, поэтому при про-
ведении земляных работ их 
легко нарушить. Поврежде-
ния электрокабеля ухудша-
ют его изоляцию, ведь любой 
случай обрыва – это серьез-
ный удар по всей кабельной 
сети. 

В прошлом году нами 
было зафиксировано 34 слу-
чая повреждения кабеля сто-
ронними организациями, 
статистика по 2012 году еще 
уточняется. Совершенно оче-
видно, что изоляция кабелей, 
которым почти по 50 лет, ис-
тощилась. Соответственно 
и нагрузку на них необходи-
мо минимизировать. А у нас 
ситуация обратная: за про-
шлый год «Архэнерго» толь-
ко в Архангельске присоеди-
нило дополнительно около 7 
МВт, в этом году – 5,5 МВт. 
Мы сознательно работаем на 
то, чтобы подключать все но-
вые объекты, ведь город раз-
вивается. К этим двум факто-
рам (износ кабеля и рост на-
грузки) следует добавить еще 
одну причину – рост энерго-
потребления в холодное вре-
мя года. 

Что касается Северо-
двинска, то там немного 
другая ситуация. 28 нояб-
ря в городе произошло от-
ключение электроэнергии 
из-за повреждения масля-
ного выключателя на цен-
тральной подстанции «Се-
веродвинская». Выключа-
тель частично разрушился, 
причем произошел выброс 

масла. Это очень серьезное 
повреждение. 

Дело в том, что этот вы-
ключатель произведен в 1969 
году. Такие больше не выпус-
каются, и запчастей для них 
нет. Мы нашли временное ре-
шение – поставили аналогич-
ных габаритов масляный вы-
ключатель, но на ток, рассчи-
танный на 1000 Ампер, вме-
сто необходимых 1500. Мы 
понимаем, что сейчас это 
слабое место, поэтому до 20 
декабря «Архэнерго» произ-
водит закупку более совре-
менных трех вакуумных вы-
ключателей. Цена вопроса – 
800 тысяч рублей. 

– Жители всегда вол-
нуются – почему долго нет 
света? 

– Качество электроснаб-
жения не может определять-
ся лишь отсутствием отклю-
чений. Они, к сожалению, бы-
вают, но о профессионализ-
ме энергетиков можно судить 
и по скорости устранения по-
вреждений. 

Последние аварии нам 
удавалось ликвидировать в 
течение шести часов – это 
очень хороший показатель. 
Как правило, в часы пик в цен-
тре города наблюдаются до-
рожные пробки. Между тем 
специализированный транс-
порт «Архэнерго» не имеет 
никаких сирен и маячков, а 
пешком рабочим идти бес-
полезно, так как нужно везти 
оборудование. 

Еще одна проблема – по-
иск поврежденного кабе-
ля. Мы его ищем с помощью 
специальных приборов, при 
этом сигналы поступают и от 
находящихся рядом кабелей, 
которые зачастую не зареги-
стрированы. А уже потом, как 
говорится, «вскрытие пока-
жет»... 

Одновременно с поис-
ком места аварии необходи-
мо найти различные способы 
переподключения – как по-
дать напряжение на отдель-
ные участки микрорайона. И 
это тоже занимает значитель-
ное время. 

При этом мы не скрыва-
ем информацию – доводим 
ее до МЧС, руководства об-
ласти и города, сообщаем 
в аварийную службу. Одна-
ко жители хотят знать одно 
– когда появится свет. Но 
мы даем оценочную инфор-
мацию, когда прогнозируем 
завершение ремонтных ра-
бот, еще не зная характер 
повреждения. Естествен-
но, что диспетчер не может 
отвечать на многочислен-
ные звонки... он занимается 
оперативной работой. Дру-
гие службы тоже захлебыва-
ются от обращений населе-
ния. Отслеживать информа-

цию можно и на нашем сайте 
www.arhen.ru – там мы стара-
емся оперативно сообщать о 
своих действиях.

– Аварии – процесс не-
избежный. Но что делает-
ся для того, чтобы их пре-
дотвратить? 

– Сейчас «Архэнерго» про-
водит реконструкцию сетей в 
центре Архангельска (Обвод-
ный канал – набережная Се-
верной Двины – пл. Ленина; 
ул. Карла Либнехта – ул. Гай-
дара). Работы планируется 
завершить в первые после -
праздничные дни января. 

Что изменится после ре-
конструкции? Во-первых, мы 
получим дополнительный ре-
зерв кабельных линий, то есть 
у нас появятся новые схемы, 
которые можно использо-
вать в случае повреждения. 
Во-вторых, в центральной 
части города будет возмож-
ность подключить к энерго-
снабжению объекты общей 
мощностью 7 МВт. На два-
три года этой мощности хва-
тит. В первую очередь энер-
госнабжение получат жилые 
дома на пр. Ломоносова – 
ул. Володарского, пр. Ломо-
носова – ул. Воскресенская, 
пр. Ломоносова – ул. Свобо-
ды и другие.

В этом году объем рекон-
струкции обошелся в 57 млн 
рублей. Эти средства были 
включены в тариф 2012 года. 
Решение правильное – не до-
пустив излишнего роста та-
рифов, мы постепенно мо-
жем решать проблему тех-
нологического присоедине-
ния к сетям. 

– Федеральная служ-
ба по тарифам установила 
предельный рост тарифов 
на 2013 год, которые изме-
нятся с 1 июля. Тарифы на 
электрическую энергию 
для населения Архангель-
ской области увеличат-
ся не более чем на 16,6%, 
для прочих потребителей – 
на 12%. Какой объем инве-
стиций на следующий год 
защищает «Архэнерго»?

– В этом году Архангель-
ская область ожидала, что 
цена покупки электроэнер-
гии на оптовом рынке для 
нас уменьшится. Этим во-
просом активно занимается 
агентство по тарифам и це-
нам и лично заместитель гу-
бернатора Архангельской об-
ласти по экономике и финан-
сам Алексей ГРИШКОВ. 

Для «Архэнерго» тариф-
ный период волнителен и 
тем, какая будет инвестици-

онная программа филиала. 
В этом году на эти цели было 
заложено 440 млн рублей, а в 
2013 году для более или ме-
нее нормального развития 
необходимо около 800 млн 
рублей. Это позволит про-
должить относительно не-
дорогую реконструкцию еще 
двух микрорайонов Архан-
гельска. Предполагается, что 
это будет территория от ули-
цы Гайдара в сторону ул. Шу-
бина и ул. Суворова, либо 7-8 
микрорайон, либо район ул. 
Урицкого – Куликова. Кроме 
того, на эти средства удаст-
ся выполнить реконструкцию 
и двух проблемных районов 
Северодвинска. Там возника-
ет проблема с подключением 
жилых домов, которые дост-
раиваются совместно с Объ-
единенной судостроительной 
корпорацией. 

Проект реконструкции 
электросетей обоих городов 
у нас есть. Ее цель – перерас-
пределить нагрузку на отда-
ленных подстанциях, создать 
схемы кольцевания (допол-
нительного резервирования 
мощности).

– Будет ли введена но-
вая методика расчета та-
рифов – RAB-регулирова-
ние? Какие регионы Севе-

ро-Запада на нее уже пе-
решли и почему в Архан-
гельской области колеб-
лются?

– Тарифы по методике 
RAB позволяют энергокомпа-
ниям получить гарантирован-
ный возврат инвестиций и до-
ход, достаточный для обслу-
живания кредитов и получе-
ния прибыли. На Северо-За-
паде эта методика не приме-
няется лишь в Архангельской 
области, Республике Коми и 
Мурманской области. Разбе-
ремся почему...

Мы можем сегодня взять 
в банке огромные средст-
ва и с ходу весь Архангельск 
«отстроить» заново. А по-
том будем постепенно пога-
шать кредиты в течение ряда 
лет. Эта система разумна, но 
только в том случае, если су-
ществует надежная осно-
ва для развития энергети-
ки. Если это не так, то сна-
чала нужно встать с колен, 
а уже потом начинать боль-
шие дела. 

К сожалению, энергети-
ка области много лет заго-
нялась в сложные условия. 
Я очень рад, что новое руко-
водство в Правительстве Ар-
хангельской области понима-
ет специфику отрасли, пото-
му что имело опыт работы на 
реальном производстве. В 
этом плане диалог идет весь-
ма конструктивно, в админи-
страции отчетливо понимают 
всю сложность ситуации. 

Очень важно знать, что 
такое доля электросетевой 
компании в тарифе. Усред-
ненный тариф на 2012 год 
для населения Архангель-
ской области составляет 3 
рубля 32 копейки за кВтч. Из 
них сетевой компании доста-
ется всего 0,3 копейки. Юри-
дические лица платят за кВтч 
в среднем 3 рубля 66 копеек, 
из них 73 копейки направля-
ется «Архэнерго». Остальное 
в основном идет на покупку 
электроэнергии. 

Конечно, тарифы растут, 
но наша доля в них незначи-
тельна. Поэтому я не устаю 
повторять, что «Архэнерго» 
живет на очень разумные 
средства. 

Мне часто задают во-
прос: «А почему вы не берете 
кредит и не строите подстан-
цию?» Люди думают, что раз 
есть спрос, все затраты оку-
пятся. Согласен, но тут глав-
ный вопрос – когда? 

По нашим расчетам, 
строительство подстанции 
может окупиться лет через 
27. Потому что основные по-
требители – это население, с 
которого мы имеем меньше 
копейки с киловатта. А нужно 
еще содержать то, что име-
ется...

Правительство области 
очень внимательно иссле-
довало ситуацию и заклю-
чило, что сейчас переходить 
на RAB малоэффективно. 
Ведь кредиты нужно брать 
не на существование, чтобы 
купить себе рубашку, а на 
развитие. Поэтому опреде-
лено, что в 2012-2013 годах 
все силы будут направлены 
на восстановление электро-
сетевого комплекса. А уже 
потом можно думать о пере-
ходе на систему долгосроч-
ного инвестирования. 

– В чем суть постанов-
ления Правительства РФ 

Почему 
гаснет свет?

Последние месяцы уходящего года 
для энергетиков весьма напряженные: 
участившиеся аварии на сетях вновь 
привлекли внимание к проблемам отрасли. 
С трех рублей за кВтч, которое платит 
население области за электроэнергию, 
«Архэнерго» остается всего 0,3 копейки. 
Цифры шокирующие, но так ли трагичны 
дела сетевой компании? О том, на какие 
средства живут энергетики, куда тратят 
деньги и почему не строят новые подстанции, 
рассказал в интервью «БК» директор 
филиала МРСК Северо-Запада «Архэнерго» 
Игорь КОТЕНКО. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор
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Энергетика
Прогноз: Как изменятся тарифы с 1 июля 2013 года

«О функционировании роз-
ничных рынков электриче-
ской энергии и (или) частич-
ном ограничении режима 
потребления электрической 
энергии». Почему его реали-
зация может привести к не-
дополучению выручки фи-
лиалом «Архэнерго»?

– Ранее практически все 
юридические лица в Архангель-
ской области, а их около 40 ты-
сяч, оплачивали электроэнер-
гию по одноставочному тарифу, 
а с сетевыми компаниями Арх-
энергосбыт рассчитывался по 
двуставочному. Это создавало 
некоторые перекосы. 

В мае этого года прави-
тельство определило, что та-
риф должен выбирать потреби-
тель и именно по этому тарифу 
должны производиться расче-
ты со всеми уровнями электро-
сетевой инфраструктуры. Каза-
лось бы, хорошо, но, к сожале-
нию, в стране восемь областей 
находятся в неценовой зоне. То 
есть у нас иная система тари-
фообразования, поскольку мы 
не можем приобрести дешевую 
электроэнергию. 

Постановление вышло в 
мае, а всего лишь через месяц, 
с 1 июля, мы должны были ра-
ботать по новым тарифам – бо-
лее высоким. Если вы помните, 
все первое полугодие мы жили 
в старых тарифах 2011 года. То 
есть вся жизнь уже подорожала, 
а мы по–прежнему ждали, когда 
тарифы вырастут, чтобы ком-
пенсировать так называемый 
провал первого полугодия. По-
становление еще больше изме-
нило ситуацию – ведь тарифы 
на 2013 год рассчитывались ис-
ходя из того, что сбытовая ком-
пания использует для расчетов 
двуставочный тариф, который 
по факту применяет только семь 
предприятий (с нового года бу-
дет пять). 

Из-за того, что односта-
вочный тариф не менялся, мы 
и продолжаем получать «ста-
рые» деньги. Убытки филиала 
мы оцениваем в 300 млн рублей. 
И все же пока мы кредитуемся 
и держим необходимый уровень 
инвестиций. 

– В этом году День энерге-
тика мы будем отмечать под 
флагом очередной реформы 
отрасли: в России создается 
ОАО «Российские сети», кото-
рое объединит флагманские 
электросетевые компании 
страны – «ФСК ЕЭС» и «Хол-
динг МРСК». Как эти инициа-
тивы могут отразиться на ре-
гиональной энергетике? 

– Когда-то электросетевой 
комплекс страны был единым, а 
потом его разделили: сети вы-
сокого напряжения перешли к 
одному юридическому лицу, а 
сети более низкого напряже-
ния оказались под управлени-
ем другой компании. Это непра-
вильно. На мой взгляд, появле-
ние единой системы управле-
ния облегчит жизнь везде, и в 
первую очередь в регионах. 

Думаю, что реформа исклю-
чит так называемую проблему 
«последней мили». Объедине-
ние позволит более эффектив-
но работать и над уменьшени-
ем потерь, а значит, большее 
количество энергии будет ухо-
дить на реальное производст-
во. Наверное, когда-то произой-
дет и объединение двух инвест-
программ... В целом создание 
«Российских сетей» – разумный 
и нужный шаг, более чем свое-
временный. 

Тех, кто решил распрощаться с 
газом, не смущает необходимость 
получить разрешение, заплатить за 
проект порядка 15-20 тысяч рублей, 
примерно столько же – за монтаж-
ные работы. «И даже с такими затра-
тами смена плиты будет выгодна, по-
лагают потребители, – люди научи-
лись считать», – сказал на заседа-
нии общественного совета по тари-
фам 10 декабря управляющий ОАО 
«Архэнергосбыт» Николай КРИВ-
ЦУНОВ. По его словам, сейчас 17,6% 
потребляемой электроэнергии в Ар-
хангельской области (147 млн кВтч) 
оплачивается по льготному тарифу. 
В основном речь идет об Архангель-
ске, Северодвинске, Вельске и Кот-
ласе. 25,6% – это объем, который 
расходуют сельские потребители. 
По закону, для них льготный тариф 
отменить нельзя.

Повальный переход на «элек-
тропитание» увеличивает нагрузку 
на инженерные сети. Управляющие 
компании изыскать средств на ре-
конструкции внутридомовых комму-
никаций не могут или не хотят, по-
этому отказ от газовых горелок мо-
жет привести к печальным послед-
ствиям, ведь проводка в домах не 
рассчитывалась на электрические 
кухни. «В одном из домов на ул. Вос-
кресенской в Архангельске «выго-
рел» целый подъезд: весь стояк ус-
тановил электроплиты», – привел 
пример Николай Кривцунов. 

И все же главный довод в поль-
зу ликвидации льготного тарифа 
иной: на каком основании владе-
лец газовой плиты должен платить 
за всю электроэнергию на 30% до-
роже, чем его сосед с электропли-
той? К тому же последний пользует-
ся льготой и по общедомовому по-
треблению...

ПОЧЕМУ 0,7 – НЕ ВСЕМ?
В 1998 году Правительство Рос-

сийской Федерации ввело пони-
жающий коэффициент 0,7 к тари-
фу на электрическую энергию для 

владельцев электроплит. В то вре-
мя цены на природный газ были низ-
кими, поэтому для тех, кто не поль-
зовался газом, и сделали тарифное 
послабление. Нововведение косну-
лось всех регионов России, одна-
ко специфику отдаленных террито-
рий не учли. 

По словам главного специали-
ста-эксперта отдела агентства 
по тарифам и ценам Архангель-
ской области (АТЦ) Сергея КА-
ЗАКОВА, у нас природный газ для 
приготовления пищи использовался 
только на юге области. В большин-
стве городов и поселков, в том чис-
ле в Архангельске и Северодвинске, 
пищу готовят на дорогом сжижен-
ном газе. Именно поэтому власти 
региона еще в 1990-е годы пред-
лагали коэффициент 0,7 использо-
вать не на всей территории стра-
ны, а только там, где это экономи-
чески обоснованно. Активным сто-
ронником этой идеи был, например, 
Владимир КОЛОМЕНЦЕВ, который в 
1996-2004 гг. работал в администра-
ции Архангельской области.

«Однако особенности регионов, 
зависимых от поставок сжиженно-
го газа, учтены не были. За минув-
шие 20 лет ситуация только усугуб-
лялась. Тарифы на газ росли гораз-
до быстрее тарифов на электриче-
скую энергию. В результате жиль-
цы домов с газовыми плитами пла-
тят за электроэнергию в полтора-
два раза больше тех, кто использу-
ет электроплиты», – отметил Сер-
гей Казаков. 

По расчетам АТЦ, если взять 
для примера условную семью из 
двух человек, которая проживает в 
квартире общей площадью 63 кв. м, 
то по факту (со счетчиком) платеж 
за электроэнергию будет состав-
лять 523 рубля (если в доме элек-
троплита) и 949 рублей (если газо-
вая). По нормативу семья будет пла-
тить за электричество 997 рублей 
в месяц (с электроплитой) или 1371 
рубль (с газом). При этом газ вла-
дельцы плит на «голубом топливе» 
тоже оплачивают, а значит, это до-
полнительные расходы на комму-
нальные платежи.

ТАРИФЫ ВЫРАСТУТ С ИЮЛЯ
Закономерный вопрос – почему 

в правительстве региона только сей-
час решили восстановить справед-
ливость, уравняв права потребите-
лей? Такую возможность регионам 
дало постановление Правительст-
ва России – с 1 июля 2013 года они 
могут оставить льготный коэффици-
ент, а могут его отменить. Вариан-
тов ликвидации коэффициента 0,7 
в АТЦ рассматривают несколько – 
либо сразу отказаться от льгот, либо 
в течение нескольких лет плавно вы-
равнивать тарифы. 

Представители общественных 
организаций высказываются против 
отмены «залпом»: жителей и так на 
протяжении нескольких лет уверя-
ли, что с приходом природного газа 
темп роста тарифов замедлится, а 
по факту оказывается иначе. 

«Голубое топливо», на которое 
перешли станции ТГК-2, – удоволь-
ствие дорогостоящее. Так, в новой 
зоне тарификации, в которую по-
пали Архангельск, Северодвинск 
и Мирный, оптовая цена на газ су-
щественно отличается не только 
от «южного» куста области, но и от 
многих регионов России. 

Правительство области активно 
лоббирует вопрос заморозки тарифа 
на «голубое топливо». «Мы считаем 
несправедливым, что стоимость при-
родного газа в Архангельске почти на 
треть выше, чем на юге области», – 
заявил руководитель агентства по 
тарифам и ценам Виктор ИКОННИ-
КОВ. По его словам, если Федераль-
ная служба по тарифам (ФСТ) прислу-
шается к доводам региона и не под-
нимет тариф на газ, сравнять плате-
жи владельцев газовых и электриче-
ских плит можно будет одномомент-
но – то есть за один год. «От цены на 
газ будет зависеть стоимость произ-
водства тепловой энергии. Если та-
рифы на тепло не изменятся, то от-
менить коэффициент 0,7 можно сра-
зу», – сказал Иконников, имея в виду, 
что в этом случае повышение комму-
нальных платежей для населения бу-
дет не столь болезненным. 

Однако пока ФСТ ничего не обе-
щает. Предельный рост оптовых 

цен на природный газ установлен 
в среднем на 15%. «Для новых зон 
газификации (часть территории Ал-
тайского края и Архангельской об-
ласти), с учетом достаточно высо-
кой стоимости газа, темп роста цен 
будет ниже среднего», – сообщала в 
своем пресс-релизе ФСТ. И ни сло-
ва о полной «заморозке». 

В итоге пока члены совета со-
шлись во мнении, что уравнивать 
платежи владельцев газовых и элек-
трических плит необходимо посте-
пенно, на протяжении трех лет, «с 
учетом темпов роста тарифов и на 
другие виды коммунальных услуг». 

ЗАЯВКА БЫЛА ВЫШЕ
Предельные индексы роста тари-

фов, установленные ФСТ для Помо-
рья, выглядят так: на тепловую энер-
гию в среднем по региону – не бо-
лее 7%, на холодную воду – на 9,7%. 
Тарифы на электрическую энергию 
для населения увеличатся в преде-
лах 13,6-16,6%, для прочих потре-
бителей (бюджетные организации 
и юридические лица) – на 12%.

Комментируя эти цифры, Виктор 
Иконников заметил, что «заявка ре-
гиона была несколько выше». На во-
прос «почему так много?» предста-
вители АТЦ пояснили, что в России 
продолжается ликвидация так назы-
ваемого перекрестного субсидиро-
вания, когда основную нагрузку за 
население брали на себя предпри-
ятия. То есть для жителей устанав-
ливается экономически не обосно-
ванный тариф. Сейчас этот перекос 
устраняется. 

По словам Николая Кривцунова, 
в былые времена разница в оплате 
составляла один к четырем: «Любой 
инвестор посчитает затраты и пой-
мет, что лучше открывать бизнес в 
другом регионе. И после этого мы 
удивляемся, почему у нас не разви-
вается промышленность?!» 

Все верно, только и население 
не желает тянуть тарифный воз. По 
официальной статистике, ежегод-
но из региона уезжает 35 тысяч че-
ловек. В результате миграционной 
убыли Поморье теряет около 8 ты-
сяч жителей в год. 

А у вас в квартире газ? 
А у нас давно погас...
Привилегированного 
положения владельцы 
электроплит в ближайшее 
несколько лет будут 
лишены – такие намерения 
озвучило руководство 
агентства по тарифам 
и ценам Архангельской 
области. Жильцы квартир, 
где пищу готовят 
с помощью электроэнергии, 
а не газа, платят 
по счетам за свет на 30% 
дешевле. Ранее разница 
и вовсе доходила до 50%. 
Самые осведомленные 
в тарифных вопросах 
потребители обивают 
пороги Архэнергосбыта. 
Ежемесячно компания 
принимает по три-четыре 
десятка заявлений 
от потребителей, которые 
желают поменять газовую 
плиту на электрическую. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор
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Власть и общество
Взгляд: Какими будут политические итоги годаПресс-релиз

На перевооружение АЦБК  ■
направят 5 млрд рублей

Совет директоров ОАО «Архангельский ЦБК» при-
нял программу технического перевооружения ком-
пании на 2013 год. Общий объем запланированных 
инвестиций оценивается в 5,092 млрд рублей. 

Самыми значимыми проектами года станут работы 
по масштабной модернизации и реконструкции произ-
водства картона, в рамках которой будет продолжено 
строительство цеха по производству полуцеллюлозы и 
реконструкция сеточной части картоноделательной ма-
шины (КДМ-1). Также будут продолжены работы по строи-
тельству нового многотопливного котла высокого давле-
ния для сжигания биомассы на ТЭС-1. 

Помимо этих проектов будут реализовываться меро-
приятия по реконструкции двух бумагоделательных ма-
шин (БДМ-3 и БДМ-6), монтажу нового тетрадного аг-
регата и упаковочного станка, модернизации промыв-
ной установки на производстве целлюлозы и централь-
ной компрессорной станции.

По словам директора по развитию производства 
АЦБК Павла СМИРНОВА, в I квартале 2013 года гене-
ральный проектировщик строительства цеха полуцеллю-
лозы ЗАО «Архгипробум» завершит подготовку рабочей 
документации на фундамент здания, поставщик обору-
дования закончит детальный инжиниринг технологии но-
вого производства мощностью 1000 тонн полуцеллюло-
зы в сутки. ПСК «Пулково» (СПб) подготовит финальную 
документацию по каркасу здания. В марте начнутся по-
ставки основного оборудования Andritz, в мае – метал-
локонструкции здания и сэндвич-панели ПСК «Пулково». 
Затем будет проводиться совмещенный монтаж обору-
дования и каркаса здания. Запуск нового производства 
в инфраструктуре Архангельского ЦБК запланирован на 
первое полугодие 2014 года.

Согласно утвержденной программе, в 2013 году нач-
нется поэтапная реализация реконструкции двух карто-
ноделательных машин (КДМ-1 и КДМ-2). 

Директор по развитию производства комбината так-
же уточнил основные направления программы техпере-
вооружения на производстве целлюлозы АЦБК. Значи-
мым проектом станет реконструкция промывного отдела 
варочного цеха производства целлюлозы. Продолжится 
проект по установке центрифуги Alfa Laval для обезво-
живания шлама зеленого щелока в ЦКРИ-3 (цех каусти-
зации и регенерации извести). На комбинат уже посту-
пило основное оборудование. Ведется проектирование 
компанией «Гипробум-Pöyry». 

В течение следующего года будет проведен основ-
ной комплекс работ по строительству нового котла-ути-
лизатора Metso Power Oy для сжигания кородревесных 
отходов и осадков сточных вод на ТЭС-1. 

В 2013 году на ОАО «Архангельский ЦБК» начнется 
поэтапная модернизация центральной компрессорной 
станции с целью оптимизации обеспечения основных 
производств комбината осушенным воздухом.

ОАО «Архангельский ЦБК».Реклама

Вскоре после Нового года 
федеральная власть сделала 
нам запоздалый подарок: в 
отставку, как это водится, «по 
собственному» отправился гу-
бернатор Илья МИХАЛЬЧУК. 
Имя и фамилия его преемника, 
Игоря ОРЛОВА, которые вско-
ре были объявлены, никому и 
ничего не говорили. Биогра-
фию нового главы Кремль по-
началу не обнародовал. Даже 
в местном отделении партии 
власти сочли, что область воз-
главит пермский полицейский 
Игорь Орлов – это была един-
ственная заметная личность, 
которую выдавали интернет-
поисковики. 

«Спасибо, что не варяг!» 
– такое настроение бытова-
ло тогда, в том числе даже 
и у оппозиционеров, напри-
мер коммунистов. Однако 
первые же назначения в пра-
вительство Игоря Орлова по-
казали, что его стиль руково-
дства чем-то напоминает ми-
хальчуковский. Ключевые по-
сты заняли выходцы из Севе-
родвинска, вернее, с оборон-
ных предприятий. 

ОРЛОВСКИЕ РЫСАКИ
Широко прогремел скан-

дал о покупке гаражом обл-
правительства новой партии 
роскошных авто почти на 12 
млн рублей, потом губерна-
торский «Лексус» поймали на 
нарушении правил дорожно-
го движения. Что-то это напо-
минает, ведь верно? Илья Ми-
хальчук тоже быстро обновил 
автопарк и любил прокатиться 
с ветерком до Бабонегово.

Архангельский областной 
театр драмы скандалы тоже 
не обошли. Похоже, смена его 

директора стала уже тради-
цией для новых губернаторов. 
С таким трудом назначенный 
при Илье Михальчуке Сергей 
ЗАХАРОВ (он стал компро-
миссной фигурой в конфлик-
те труппы и главы региона, то-
гда актеры категорически не 
хотели видеть во главе театра 
московского продюсера Лео-
нида ДЗЮНИКА) был смещен. 
На его место пришла котла-
шанка Елена ШИТОВА, кото-
рую считают близкой к супру-
ге Игоря Орлова. Новый ди-
ректор с трудом находила об-
щий язык с коллективом, на-
чался ее конфликт с главным 
режиссером Петром ОРЛО-
ВЫМ. Областная власть впол-
не предсказуемо поддержала 
директора, Петр Орлов был 
вынужден уйти. 

ГРАЖДАНСКИЕ ПРОТИВ 
ОБЩЕСТВЕННЫХ

Игорь Орлов довел до 
конца дело Ильи Михальчука: 
при новом губернаторе свою 
работу начала Общественная 
палата. Может ли эта струк-
тура полноправно носить на-
звание общественной? 

Треть ее членов делеги-
рована областным Собра-
нием, еще треть – губерна-
тором, последнюю треть вы-
бирают сами назначенные 
члены палаты. В итоге шум-
ных общественников и акти-
вистов типа хирурга Алексея 
ПОПОВА и борца за справед-
ливость в ЖКХ Василия ПО-
ЗДЕЕВА в составе палаты не 
оказалось. Преобладают там 
люди удобные и лояльные. 

Возглавил палату экс-кан-
дидат в мэры Архангельска, 
бывший министр ЖКХ и энер-
гетики Петр Орлов, до этого к 
делам общественным имею-
щий отношение весьма опо-
средованное.

Параллельно была сфор-
мирована и Гражданская па-
лата (ГП). Один из ее органи-
заторов, политолог Андрей 
ЧУРАКОВ, заверял, что новую 
структуру ни в коем случае не 
нужно считать альтернатив-
ной Общественной палате. 

По его словам, ГП может 
работать и с властью, пред-
лагать ей решения, правда, в 
случае заинтересованности 
самой власти. Пока власть 
навстречу гражданскому об-
ществу не идет, а ГП высту-
пила с рядом критических за-
явлений в сторону облправи-
тельства, например, с заяв-
лением по выборам на Солов-
ках. Гражданская палата со-
трудничает с Комитетом гра-
жданских инициатив Алексея 
КУДРИНА и ведет с ним со-
вместные проекты, к приме-
ру, школу муниципальных де-
путатов. Не исключено, что ее 
воспитанники займут кресла 
в представительных органах 
Архангельска, Северодвин-
ска и районов области.

Кстати, о Соловках. Выбо-
ры главы местного поселения 
там проходили аж два раза, 
вернее, первый раз голосова-
ние провести не удалось: на-
кануне дня выборов неожи-
данно «заболели» несколько 
членов избиркома. Странным 
образом это совпало с тем, 
что на выборах не оказалось… 
кандидата от власти. Замгла-
вы поселения, работавший ра-
нее в столичной строительной 

фирме, был снят с гонки за не-
правильно оформленные до-
кументы. Вполне возможно, 
что выиграл бы экс-руководи-
тель Соловков Алексей ЕФИ-
ПОВ. Естественно, власти та-
кой сценарий не нравился. 

На «вторые» выборы «ЕР» 
выдвинула депутата област-
ного Собрания Евгения ТЮ-
ТЮКОВА. Итог выборов ока-
зался непредсказуемым – 
победил не Евгений Тютю-
ков (он занял последнее ме-
сто), не Ефипов (у него вто-
рое место), а член партии 
власти, замглавы Соловков 
Елена АМБРОЧЕ. Ее перевес 
над Алексеем Ефиповым был 
незначительным – всего не-
сколько голосов. 

Политик обжалует резуль-
таты выборов, тем более что 
причины были. В аэропорту в 
день выборов не смог совер-
шить посадку самолет из Ар-
хангельска, на участках были 
обнаружены ручки с симпа-
тическими чернилами, изби-
рателей с участка пришлось 
эвакуировать после сооб-
щения о заложенной бомбе. 
Претензии к честности выбо-
ров были даже у облизбирко-
ма, но они быстро развеяли-
сью. Судя по всему, Алексею 
Ефипову обжаловать резуль-
таты так и не удастся. Источ-
ники рассказали, что на вы-
борах на Соловках порабо-
тала команда пиарщика Ильи 
МИТЬКИНА, которого в реги-
он привел Илья Михальчук. 

Власть готовится к вы
2012 год начался для Архангельской области 
с больших надежд. Под старый новый 
год ушел непопулярный губернатор Илья 
Михальчук, пришел Игорь Орлов. К концу года 
мы вернулись почти к стартовым условиям: 
вновь слышны разговоры о кумовстве и блате 
в областном правительстве, в драмтеатре 
снова скандал, а в отделении «Единой России» 
произошел тихий переворот. С таким багажом 
регион вступает в 2013 год – год выборов в 
облсобрание и гордуму Архангельска.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Айрат МУСТАФИН
эксперт Российско-шведской ассоциации менеджеров,
коуч, бизнес-тренер, специалист по оценке топ-менеджеров
и ключевых специалистов (г. Москва)

приглашает вас 10 января 2013 г. с 12.00 до 17.00

В РЕСТОРАН «ТЕРРАСА» (Архангельск, Поморская, 54)
НА ДЕЛОВУЮ СТРАТЕГИЧЕСКУЮ БИЗНЕС-ИГРУ

ПРОБУЖДЕНИЕПРОБУЖДЕНИЕ::
новый импульс развития персонала и компанииновый импульс развития персонала и компании
после новогодней спячки. Обновлённые настройкипосле новогодней спячки. Обновлённые настройки

Все полученные вами новые знания будут отрабатываться в практических 
упражнениях и заданиях, что позволит вам с максимальной пользой 

сформировать нужные навыки и воспользоваться ими в достижении целей

НАЧНИТЕ НОВЫЙ ГОД С ПОЛЬЗОЙ!
Стоимость участия 2700 руб.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСЬ: (8182) 21-37-68
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СТРАННЫЙ СОВЕТ
Наконец, при Игоре Орло-

ве заработал постоянный по-
литический совет из руково-
дителей региональных отде-
лений всех партий области. О 
будущем новой структуры го-
ворить опять-таки сложно: ряд 
политиков (Сергей МОИСЕЕВ 
от «Единой России» и Оль-
га ЕПИФАНОВА от «Справед-
ливой России») оценили ини-
циативу положительно. Дру-
гие партийцы – первый секре-
тарь обкома КПРФ Александр 
НОВИКОВ и лидер отделения 
Аграрной партии Михаил СИ-
ЛАНТЬЕВ отмечают, что к диа-
логу губернатор не готов. 

По мнению руководите-
ля регионального отделе-
ния «Правого дела» Валерия 
СТРИЖАКОВА, новый совет 
будет работоспособен, если 
получит четкие полномочия, 
в противном случае этот «ор-
ган быстро атрофируется и 
отомрет». Собираться струк-
тура должна не реже чем раз в 
полгода. Многие политики по-
дозревают, что и чаще совет 
не соберется. Ольга Епифано-
ва уже намерена поднять во-
прос о том, чтобы право ини-
циировать заседания совета 
было дано и его членам.

В ОППОЗИЦИИ ТИХО
Партийная жизнь в этом 

году во многом была обуслов-
лена грядущими выборами в 
областное Собрание депута-
тов. КПРФ, СР и ЛДПР не ста-
ли менять руководителей ре-
гиональных отделений: их, как 
и прежде, возглавляют Алек-
сандр Новиков, Ольга Епифа-
нова и Олег Черненко. Нель-
зя сказать, что у партий сис-
темной оппозиции появились 
новые яркие фигуры, скорее 
всего, на выборы пойдут дей-
ствующие депутаты. Исклю-
чение может составить только 
помощник Ольги Епифановой, 
лидер отделения Молодых со-
циалистов России Юрий ША-
РОВ, который, возможно, по-
пробует свои силы на обла-
стном уровне или выдвинет-
ся в городскую Думу Архан-
гельска.

В «Единой России», на-
оборот, кипели страсти. За 
год партия поменяла трех ру-
ководителей отделения: в на-
чале года кресло покинул Эр-
нест БЕЛОКОРОВИН, и.о сек-
ретаря стал депутат облсоб-

рания Андрей АННИН. Через 
несколько месяцев руководи-
телем был избран спикер гор-
думы Сергей МОИСЕЕВ. 

Перестановки произошли 
и в политсовете отделения. 
Во-первых, из этой структу-
ры был вытеснен спикер обл-
собрания Виталий ФОРТЫ-
ГИН. По словам источников 
в партии, атаку на ветерана 
областной политики прове-
ла группа «южных» депутатов 
областного Собрания – Ан-
дрей Аннин, Андрей БРАЛЬ-
НИН и Игорь ЧЕСНОКОВ. Во-
вторых, в политсовете не ока-
залось представителей влия-
тельной соломбальской груп-
пы – Эрнеста Белокоровина, 
Андрея ФАТЕЕВА.

Теперь у областного Соб-
рания два центра силы: «ар-
хангельско-городской» – 
команда мэра Павленко и спи-
кера Моисеева, и «южный». 
Назвать их полностью лояль-
ными губернатору нельзя. 
Виктор Павленко и городские 
группы последовательно нара-
щивают влияние на областные 
структуры: в отделении «ЕР» 
надеются провести как можно 
больше своих людей в облсоб-
рание. На прошедшей сессии 
облсобрания депутаты при-
няли решение вычеркнуть из 
бюджета пиар-финансирова-
ние примерно на 70 млн руб-
лей и передать эти средства 
на социальные нужды. Сре-
зали пиар-бюджет по пор-
циям. Застрельщиком одно-
го из предложений стал Анд-
рей Аннин. Что это означает на 
практике? Как правило, деньги 
облбюджета здорово помога-
ли пиару партии власти на вы-
борах. Однако взамен прави-
тельство фактически контро-
лировало кампанию – придер-
живало неугодных, выдвигало 
и подсвечивало в СМИ своих 
людей. Теперь такого инстру-
мента у «дома с оленем» нет. 
Партийцы попробуют сами ре-
шить, кого им нужно двигать 
на выборы, на ком сосредото-
чить пиар-усилия, кого ими об-
делить. 

Также неясно пока, будут 
ли возвращаться в политику 
прежде влиятельные фигуры, 
в свое время ушедшие в пра-
вительство к Илье Михальчуку, 
– экс-депутаты облсобрания 
Эрнест Белокоровин и Алек-
сей ВЕРЕЩАГИН, депутат гор-
думы Анатолий КОЖИН. У пер-
вых есть одномандатные ок-
руга, где они сохраняют по-
пулярность и могут выиграть 
выборы. Однако ситуация ос-
ложняется тем, что после ухо-
да Верещагина и Белокорови-
на в чиновники по их террито-
риям избрались другие люди. 
В Соломбальском округе, на-
пример, это его бывшая гла-
ва Валентина ПОПОВА. Труд-
но сказать, как будет поделено 
влияние политиков. Возмож-
но, в связи с этим могут про-
изойти переходы из партии в 
партию.

Для политики в регионе 
следующий год может стать 
по-настоящему переломным. 
После возвращения губерна-
торских выборов контроль над 
областным Собранием значит 
намного больше, чем это было 
при системе назначений. 

Среда обитания
Ресурсы: Система водоснабжения требует миллиардных инвестиций

На заседании координационного 
совета по лесному комплексу, природ-
ным ресурсам и экологии при губерна-
торе Архангельской области замес-
титель министра строительства и 
жилищно-коммунального хозяйст-
ва Елена ПЕТУХОВА призналась, что 
катастрофическая ситуация с питье-
вым водоснабжением носит глобаль-
ный характер.

71% водоемов, используемых для 
водоснабжения, не отвечают гигиени-
ческим нормативам. Они загрязняют-
ся сточными водами от предприятий 
ЖКХ, целлюлозно-бумажной и дере-
вообрабатывающей промышленности. 
Как показывают пробы, самая грязная 
вода поступает в водопроводные сис-
темы Архангельска, Коряжмы, При-
морского, Пинежского и Холмогор-
ского районов. 

Из разведанных подземных источ-
ников потребности в питьевой воде 
обеспечиваются на 18%. Ее качество 
значительно выше, чем вода с поверх-
ности. И все же и здесь есть ложка дег-
тя: 23% источников не соответствуют 
гигиеническим нормам. 

При этом на большинстве водо-
заборов не организованы зоны сани-
тарной охраны, а находящиеся в экс-
плуатации водоочистные сооружения 
построены в основном в 60-70-е годы 
прошлого века. Они давно обветша-
ли и по технологическим параметрам 
не соответствуют требованиям сего-
дняшнего дня. Кроме того, не все во-
дозаборы населенных пунктов обору-
дованы станциями очистки воды. Из 
155 млн кубометров воды, поданных 
потребителям в прошлом году, про-
шли очистку 117 млн кубометров. То 
есть почти каждый четвертый кубо-
метр воды не очищается. 

Всего в области, по последним ста-
тистическим данным, действуют 409 во-
дозаборов, 55 водопроводных и 96 ка-
нализационных очистных сооружений. 
Протяженность водопроводных сетей – 
2900 км, канализационных – 1900 км. Но 
их физический износ составляет 60%, 
а очистные сооружения сгнили на 77%, 
насосные станции – на 66%. 

«Это не просто большие, а громад-
ные показатели, – заявила Петухова. 

– Ежегодно у нас заменяются только 
1,5% водопроводных сетей. По норма-
тивам надо ежегодно заменять не ме-
нее 5% труб».

По причине износа оборудования 
с каждым годом растет число аварий 
в коммунальной сфере. Объем потерь 
воды в сетях – 34,6%. Лишь 79% сточ-
ных вод, сброшенных в канализацию, 
были пропущены через очистные со-
оружения. 

Предприятия коммунальной сфе-
ры, как и муниципалитеты, не в со-
стоянии самостоятельно заниматься 
модернизацией оборудования. Чтобы 
поддерживать водопроводное хозяй-
ство на плаву, по словам Елены Вик-
торовны, необходимы ежегодные ин-
вестиции в 2 млрд рублей. А для наве-
дения полного порядка требуется ми-
нимум 20 млрд рублей. Где взять та-
кие деньги, в правительстве не знают. 
Окупаемость проектов в этой сфере 
экономики – до 25 лет, поэтому инве-
сторов не дозовешься. В 2013 году на 
модернизацию водопроводно-кана-
лизационного хозяйства в областном 
бюджете запланировано лишь 90 млн 
рублей.

«Вложения возможны только через 
инвестпрограммы, но чтобы их сфор-
мировать, муниципальным образова-
ниям надо принять планы модерниза-
ции и на их основе разработать ком-
плексные программы развития систем 
коммунальной структуры, – говорит 
Петухова. – И последний шаг: разра-
ботка схем водоснабжения. Только по-
сле этого муниципалитеты должны вы-
дать техзадания на разработку инвест-
программ. Это все немалые затраты, 
поэтому никто не прошел эту длинную 
цепочку согласований до конца. Меж-
ду тем федеральный центр требует ут-
вердить такие инвестиционные про-
граммы к ноябрю 2013 года, хотя поря-
док их разработки сверху до сих пор не 
спущен. Рассчитывать на финансовую 
помощь из Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ не приходится, так как 
он скоро прекратит работу». 

Выводы правительства совпадают 
с оценками Роспотребнадзора. Руко-
водитель регионального управле-
ния Роман БУЗИНОВ отметил, что 
в области сложилась катастрофиче-
ская ситуация с качеством воды. По 
его данным, некоторые химико-биоло-
гические параметры нашей воды хуже 

среднероссийских в два раза. Каждый 
второй житель пьет плохую воду, а ка-
ждый десятый – «опасную воду в мик-
робиологическом отношении».

«Мы провели подробный анализ 
воды в муниципальных образовани-
ях, – заявил Бузинов. – Так, доля проб 
воды в источниках централизованного 
снабжения, не отвечающих гигиениче-
ским нормативам по санитарно-хими-
ческим показателям, за 9 месяцев те-
кущего года в Новодвинске и Коряж-
ме составляет 100%. Наилучшие пока-
затели в этом разрезе в Вилегодском 
и Каргопольском районах. В среднем 
по области половина проб отбракова-
на. Микробиологическим требовани-
ям не отвечает каждая четвертая про-
ба. В Вилегодском, Верхнетоемском, 
Приморском и Холмогорском районах 
не отвечают стандартам 100% проб ко-
лодезной воды». 

Во всех крупных городах области 
водопроводная вода с избыточным со-
держанием железа. 

«Это говорит о том, что все водо-
проводные сети надо менять», – от-
метил главный санитарный врач об-
ласти.

Роспотребнадзор на основании 
этих данных подсчитал коэффициен-
ты опасных рисков для здоровья се-
верян, обусловленных воздействием 
факторов среды обитания и провоци-
рующих развитие онкологических за-
болеваний. По словам Бузинова, наи-
больший коэффициент опасности ус-
тановлен в Северодвинске, затем идет 
Архангельск. 

«Области срочно надо разработать 
программу «Чистая вода», – заявил Бу-
зинов. Такая существует на федераль-
ном уровне, но, по словам Елены Пету-
ховой, наши муниципалитеты участво-
вать в ней не могут, так как не в состоя-
нии выполнить требование по привле-
чению капитала частных инвесторов.

«Ситуация плачевная», – заявил по 
этому поводу председатель коорди-
национного совета, министр при-
родных ресурсов и лесопромыш-
ленного комплекса Архангельской 
области Сергей ШЕВЕЛЕВ. А гла-
ва Вельского района Алексей СМЕ-
ЛОВ охарактеризовал положение дел 
одним емким словом «катастрофа», 
предложив разрабатывать подземные 
источники воды, а инвесторов замани-
вать налоговыми льготами.

Не пей – 
козлёночком станешь!

Качество 
поверхностных вод – 
основного 
источника воды 
для населения области 

– не соответствует 
санитарным 
требованиям, очистные 
сооружения из-за 
ветхости только 
усугубляют положение, 
а водопроводные сети 
лишь добавляют 
в воду грязь. На 100% 
не соответствует 
требованиям 
водопроводная вода 
в Новодвинске и 
Коряжме. В некоторых 
районах области 
Роспотребнадзор 
полностью забраковал 
пробы воды 
из колодцев.

Андрей САХАРОВ

журналист
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Депутатский портфель

– Сергей Вениаминович, 
главным вопросом декабрьской 
сессии стало принятие город-
ского бюджета на 2013 год. В 
последнее время мы привык-
ли к формулировке «с предель-
ным дефицитом», но сейчас 
речь идет о его сокращении – 
почти вдвое. Появились допол-
нительные резервы?

– Имея опыт работы в должно-
сти заместителя мэра по эконо-
мике и финансам, председателя 
депутатской комиссии по финан-
сам и бюджету в городском Сове-
те 24-го созыва, я отлично пони-
маю стратегию профильного де-
партамента. Муниципальный долг 
растет: на 1 января 2012 года он 
составлял 460 млн рублей, на на-
чало 2013-го достигнет 860 млн, 
а к январю 2014-го может превы-
сить 1 млрд. Доходной части го-
родского бюджета объективно 
не хватает. Кроме того, мы созна-
тельно идем на увеличение дефи-
цита, когда, например, есть воз-
можность на принципах софинан-
сирования поучаствовать в феде-
ральных и областных программах 
– в решении проблемы ветхого жи-
лья и других задач. 

Вместе с тем, разумно при по-
лучении дополнительных доходов 
максимально снижать нагрузку на 
бюджет, проще говоря, гасить дол-
ги, если появляется такая возмож-
ность. Все вопросы по расходам и 
доходам городской казны решены 
в рабочем порядке.

– Какие крупные объекты ка-
питального строительства пла-
нируется сдать в 2013 году? 

– На днях мы открыли новый 
детский сад «Семицветик» в ок-
руге Майская Горка: современ-
ный, с бассейном. Вы бы видели 
глаза родителей и детей – это был 

настоящий праздник. Достраива-
ется садик в Северном округе. За 
последние несколько лет в городе 
появилось пять детских садов: та-
кого не было с советских времен! 
Еще один большой проект – пол-
ная реконструкция дороги по ули-
це Выучейского, завершение ра-
бот также намечено на 2013 год. 

Ликвидация очереди в детские 
сады, дорожное строительство – 
в числе инвестиционных приори-
тетов мэрии, и разногласий с де-
путатским корпусом здесь не воз-
никает. 

– Борьба за отчисления по 
НДФЛ между городом и обла-
стью продолжится?

– Я бы не назвал это борьбой, 
но наша задача – развитие терри-
тории, для чего нужны собствен-
ные механизмы, помимо межбюд-
жетных. Необходим стимул, чтобы 
биться за создание новых рабочих 
мест, развитие малого и средне-
го бизнеса. У нас огромное коли-
чество судебных решений по пре-
доставлению нового жилья взамен 
признанного непригодным, масса 
проблем с муниципальными пред-
приятиями, функции которых биз-
нес на себя не возьмет, потому что 
это сопряжено с прямыми убытка-
ми... В качестве источника доходов 
для муниципалитета НДФЛ поня-
тен и регулируем. 

– С января 2013 года в Ар-
хангельске увеличивается ко-
эффициент К2 при расчете 
ЕНВД. Насколько повышение 
может быть чувствительно для 
бизнеса и – в сравнении – зна-
чимо для пополнения городско-
го бюджета? 

– Во-первых, К2 не менялся в 
2006 года. Во-вторых, поднима-
ется он незначительно и дале-
ко не по всем видам предприни-
мательской деятельности (спра-
вочная информация есть на сай-
те arhcity.ru – Прим. ред.). Тем не 
менее это позволит городу полу-

чить дополнительные средства – 
этих денег хватит на капитальный 
ремонт не одной школы или дет-
ского сада.

– На ноябрьской сессии 
была принята программа ком-
плексного развития комму-
нальной инфраструктуры Ар-
хангельска до 2025 года с пла-
нируемым финансированием 
более 78 млрд рублей. Но мо-
жет ли муниципалитет дикто-
вать свои правила игры таким 
крупным игрокам рынка, как 
«Архэнерго» или ТГК-2?

– Почему диктовать? Я бы срав-
нил эту программу с генпланом го-
рода. Конечно, никто не вправе за-
ставить застройщиков бить сваи в 
определенном месте. Но если они 
знают, что конкретные территории 
города будут развиваться, обес-
печиваться инженерными комму-
никациями – не легче ли плани-
ровать собственные инвестиции? 
Возможно, принятие этой про-
граммы даже важнее утвержде-
ния городского бюджета. Все клю-
чевые ресурсоснабжающие орга-
низации участвовали в работе над 
программой.

– В городской Думе ощуща-
ется смена кадров, не связан-
ная с выборами на муниципаль-
ном уровне: ушли, в частности, 
два спикера – Анатолий КОЖИН 
и Людмила КОНОНОВА, а так-
же Виктор ЗАРЯ, Олег ЧЕРНЕН-
КО... Как это сказалось на рабо-
те представительного органа? 

– Если вы о кворуме – опре-
деленные проблемы существуют. 
Перед сессией звоню каждому де-
путату, иногда прошу отложить за-
планированные отпуска, команди-
ровки. Как видите, все сессии со-
стоялись в срок, решения предва-
рительно проработаны и приня-
ты. Что касается кадровых потерь 
– всегда жаль, когда опытные кол-
леги уходят. Кого-то привлекают 
новые просторы для самореали-

зации, решение более масштаб-
ных задач... Но могу вас заверить, 
что об интересах города никто не 
забывает. Наши люди есть и в пра-
вительстве области, и в областном 
Собрании депутатов. 

– А вы сейчас рассматривае-
те для себя возможность быть 
избранным или перейти на ра-
боту в органы исполнительной 
власти? В 2008 году вы были ре-
альным претендентом на пост 
мэра Архангельска, но в какой-
то момент изменили свои пла-
ны. Почему?

– До сих пор мне задают этот 
вопрос. Я начал предвыборную 
кампанию, не будучи человеком 
публичным, известным, но рабо-
та велась, политическая ситуация 
позволяла, и мои шансы стать мэ-
ром Архангельска оценивались 
достаточно высоко. Не буду скры-
вать, что решение снять свою кан-
дидатуру с выборов шло вразрез 
с моими личными амбициями, но 
в правильности этого шага я уве-
рен и сейчас. 

Стоило прислушаться к мнению 
губернатора Ильи МИХАЛЬЧУКА, 
который воспользовался закон-
ным правом поддержать кандида-
туру Виктора ПАВЛЕНКО. От взаи-
моотношений глав региона и обла-
стного центра многое зависит. Но 
и это не главное. Виктор Николае-
вич – хороший управленец, уже то-
гда имевший опыт работы в орга-
нах исполнительной власти. Мне 
сейчас более интересна работа в 
законодательной власти и в парт-
строительстве. 

– Бизнес отставили оконча-
тельно? 

– На протяжении почти 15 лет 
я возглавлял довольно крупное 
предприятие – был генеральным 
директором торговой сети «Ро-
машка». Сейчас это группа «Пано-
рама Retail». Став депутатом город-
ского Совета в 2004 году, я ушел из 
бизнеса в силу разных причин. По-
началу пытался совмещать пред-
принимательскую и депутатскую 
деятельность, изучал ночами кипы 
документов... Это только так кажет-
ся со стороны, что мы «приходим 
раз в месяц нажимать кнопки». На 
самом деле, работа в городской 
Думе требует огромной отдачи. 

В какой-то момент пришлось 
выбирать: председатель предста-

вительного органа власти – в шта-
те на постоянной основе и не име-
ет права заниматься собственным 
бизнесом, даже если есть время 
и желание. У меня нет. А предпри-
ятие отдано в надежные руки. 

– Как вы оцениваете работу 
действующей команды Викто-
ра Павленко? 

– Люди работают профессио-
нально, согласно установленным 
мэром приоритетам. Ошибки бы-
вают у всех, но на их исправление и 
нацелена работа депутатского кор-
пуса. Мы не плывем по течению: на 
заседаниях профильных комиссий 
споры не редкость. Иногда мэрия 
снимает вопросы, уже включен-
ные в повестку дня сессий, если не 
прослеживается общей позиции. 
Лучше так – я не сторонник попу-
листских дискуссий. 

– Неофициальную прессу, 
блоги, сообщения в социаль-
ных сетях читаете?

– На негативные комментарии 
не отвечаю, но многое принимаю 
к сведению. Я бы разделил эти за-
метки на два типа. Если говорить 
о бытовых проблемах, давайте бу-
дем честными: вы не паркуете ма-
шину на газоне, вблизи детской 
площадки, у двери в подъезд? не 
захламляете площадку для ТБО? 
готовы участвовать в обустрой-
стве дворовой территории? Если 
взять хотя бы малую долю ответ-
ственности на себя, придет осоз-
нание, что такое власть и как с ней 
работать. 

А вот свежий пример из ком-
ментариев политических: «На но-
ябрьской сессии депутаты продли-
ли срок полномочий себе и Виктору 
Павленко – с четырех лет до пяти». 
Во-первых, эти изменения в Уста-
ве Архангельска коснутся депута-
тов городской Думы уже следую-
щего созыва, кандидата, который 
победит на очередных выборах на 
должность мэра областного цен-
тра. Во-вторых, если мэр или депу-
тат сохраняет доверие избирате-
лей – пусть он работает, так соблю-
дается последовательность, пре-
емственность в решении текущих 
проблем города. 

– Как вы считаете, в сентяб-
ре 2013 года состав Архангель-
ской городской Думы претерпит 
значительные изменения?

– Полагаю и надеюсь, что кос-
тяк депутатского корпуса сохранит-
ся. С другой стороны, новые люди, 
новые предложения нужны: такого 
рода сменяемость кадров повыша-
ет доверие к выборам и к предста-
вительной власти в целом. 

– Перед вами стоит непро-
стая задача: обеспечить резуль-
тат для «Единой России» на вы-
борах в региональный парла-
мент, местные органы власти и 
соблюсти оптимальный баланс 
сил в городской Думе. 

– Выборы 2013 года будут 
сложными, эмоциональными. На 
уровне муниципалитета меняется 
сама система голосования (15 де-
путатов городской Думы будут из-
бираться по одномандатным окру-
гам, еще 15 – по спискам, выдви-
нутым политическими партиями. – 
Прим ред.), поэтому мы уже сейчас 
начинаем информационную рабо-
ту. «Соотношение сил» в городской 
Думе, как вы говорите, соответст-
вует рейтингу партий трехлетней 
давности, и каким оно станет в но-
вом созыве – покажет время. 

Одно могу сказать точно: ко-
гда мы обсуждаем неоднознач-
ные вопросы, принадлежность к 
какой-либо партии играет второ-
степенную роль. Мы спорим как 
представители конкретной тер-
ритории с конкретными пробле-
мами, защищаем интересы своих 
избирателей. 

От первого лица: Спикер Архангельской городской Думы об итогах 2012 года

Что такое власть 
и как с ней работать...

13 декабря состоялась 
последняя 
в уходящем году сессия 
Архангельской городской 
Думы. Под занавес 
отчетного периода 
с рекордно низким 
дефицитом принят 
бюджет областного 
центра, утверждены 
несколько стратегически 
важных программ. 
С Сергея МОИСЕЕВА 
сейчас спрос двойной: 
весной он сменил 
на посту председателя 
представительного 
органа муниципалитета 
Людмилу КОНОНОВУ, 
перешедшую в команду 
губернатора, а спустя 
несколько месяцев 
возглавил региональное 
отделение «Единой 
России». И в данном 
случае справедливо 
утверждение 
«одно другому не мешает».

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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Наиболее приятный сюрприз налогопла-
тельщикам подготовлен Законом от 29 нояб-
ря 2012 г. № 202-ФЗ (далее – Закон № 202-
ФЗ). Его положения посвящены имуществен-
ным налогам, то есть налогу на имущество, 
земельному и транспортному налогу. Глав-
ным новшеством при этом следует признать 
освобождение от налога на имущество с на-
чала 2013 года движимых активов организа-
ции, принятых на бухгалтерский учет в ка-
честве основных средств, например транс-
портных средств. Согласно новой редакции 
пункта 4 статьи 374 Налогового кодекса та-
ковые отнесены к активам, не признавае-
мым объектом налогообложения по нало-
гу на имущество. Правда, такое освобожде-
ние распространяется только на движимое 
имущество, принятое к учету с 1 января 2013 
года и не ранее (подп. 8 п. 4 ст. 374 НК).

Кроме того, с начала 2013 года в состав 
имущества, не признаваемого объектом на-
логообложения, войдет ряд активов, ранее 
не облагавшихся налогом на имущество по-
стольку, поскольку в отношении таковых гла-
вой 30 Налогового кодекса были предусмот-
рены соответствующие льготы. Речь идет:

– об объектах культурного наследия фе-
дерального значения;

– о ядерных установках для научных це-
лей, пунктах хранения ядерных материалов 
и радиоактивных веществ и хранилищах ра-
диоактивных отходов;

– о ледоколах, судах с ядерными энерге-
тическими установками и атомно-техноло-
гического обслуживании;

– космических объектах;
– судах, зарегистрированных в РМРС.
Таким образом, в отношении указанного 

имущества с начала 2013 года отпадет необ-
ходимость заполнять и представлять отчет-
ность по налогу на имущество.

Отметим также, что Законом № 202-ФЗ 
введено положение, согласно которому ре-
гиональные власти могут не указывать в сво-
их законах (нормативных правовых актах) 
ставки транспортного налога, налога на иму-
щество организаций и земельного налога, 
предусмотренные Налоговым кодексом. В 
этом случае предписывается применять зна-
чения ставок, установленные в НК.

На официальном интернет-портале пра-
вовой информации Закон № 202-ФЗ был 
опубликован непосредственно 29 ноября 
2012 года, а значит, ничто не мешает ему, 
как и запланировано, вступить в силу непо-
средственно с 1 января 2013 года.

К сведению! Согласно пункту 2 статьи 
130 Гражданского кодекса движимым иму-
ществом признаются вещи, не относящие-
ся к недвижимости, включая деньги и цен-
ные бумаги.

НАЛОГ НА ПРИБЫЛЬ И НДС
Законом от 29 ноября 2012 года № 206-

ФЗ (далее – Закон № 206-ФЗ) в Налоговый 
кодекс внесены поправки в части налога на 

прибыль и НДС. Хотя, собственно говоря, на-
логу на добавленную стоимость посвящена 
лишь одна новелла. 

Согласно новой редакции подпункта 1 
пункта 2 статьи 164 Кодекса с 1 января 2013 г. 
по ставке 10 процентов облагается НДС 
реализация не только маргарина, но и жи-
ров специального назначения (кулинарных, 
кондитерских, хлебопекарных), замените-
лей молочного жира, эквивалентов, улучши-
телей и заменителей масла какао, спредов и 
смесей топленых. В остальном же измене-
ния касаются налога на прибыль. В частно-
сти, восстанавливать амортизационную пре-
мию впредь будет необходимо только при 
реализации основных средств до истече-
ния пяти лет с момента ввода их в эксплуата-
цию взаимозависимым лицам. При этом ос-
таточная стоимость ОС, уменьшающая до-
ходы от его продажи, в такой ситуации под-
лежит увеличению на сумму восстановлен-
ной амортизационной премии. 

Отдельно прописан и порядок опреде-
ления остаточной стоимости в принципе по 
ОС, в отношении которых была применена 
амортизационная премия. Она рассчитыва-
ется как разница между стоимостью актива, 
по которой он включен в амортизационную 
группу, то есть между первоначальной стои-
мостью за вычетом амортизационной пре-
мии, и суммой начисленной амортизации. 

Тем самым все спорные вопросы, ка-
сающиеся определения остаточной стои-
мости ОС при восстановлении амортизаци-
онной премии, примененной к ним, Законом 
№ 206-ФЗ разрешены. Аналогичным обра-
зом решение нашла и проблема определе-
ния момента начала начисления амортиза-
ции в отношении основных средств, права 
на которые подлежат обязательной государ-
ственной регистрации. Однако обо всем по 
порядку.

АМОРТИЗАЦИЯ
И РЕГИСТРАЦИЯ ПРАВ

По общему правилу начисление аморти-
зации по объекту амортизируемого имуще-
ства начинается с 1-го числа месяца, сле-
дующего за месяцем ввода его в эксплуа-
тацию. Это предусмотрено пунктом 4 ста-
тьи 259 Налогового кодекса. Однако ссыла-
ясь на пункт 11 статьи 258 Кодекса, предста-
вители Минфина всегда настаивали, что по 
основным средствам, права на которые под-
лежат госрегистрации, начисление аморти-
зации возможно лишь при одновременном 
выполнении еще одного условия. 

Помимо прочего, указывали они, в дан-
ном случае должен быть документально под-
твержден факт подачи документов на соот-
ветствующую госрегистрацию. 

Дело в том, что пунктом 11 статьи 258 На-
логового кодекса предусмотрено, что лишь 
с этого момента основные средства, права 
на которые подлежат госрегистрации, вклю-
чаются в состав амортизационной группы. 
Такую позицию финансистов можно най-
ти в письмах Минфина от 17 августа 2012 г. 
№ 03-03-06/1/421, от 8 июня 2012 г. № 03-05-
05-01/31, от 4 марта 2011 г. № 03-03-06/1/116. 

В ряде случаев ее поддерживали и судьи 
(постановления ФАС Западно-Сибирского 
округа от 5 октября 2012 г. № А03-17670/2011, 
ФАС Поволжского округа от 31 мая 2011 г. 
№ А06-4719/2010).

Однако, к примеру, представители ФАС 
Волго-Вятского и Северо-Кавказского ок-
ругов в постановлениях от 3 марта 2011 г. 
№ А28-93/2010 и от 28 августа 2012 г. № А32-
22683/2011 пришли к иным выводам. Налого-
вое законодательство не связывает дату на-
чала эксплуатации с датой подачи докумен-
тов на госрегистрацию объектов основных 
средств, посчитали они. А значит, и момент 
начала начисления амортизации по основным 
средствам, права на которые необходимо ре-
гистрировать, не зависит от факта подачи до-
кументов на такую госрегистрацию.

Законом № 206-ФЗ почва для подобных 
споров устранена, а именно: пункт 11 ста-
тьи 258 Налогового кодекса утрачивает силу 
с 1 января 2013 года. Иными словами, ни-
каких исключений из общего правила о мо-
менте начала начисления амортизации бо-
лее не будет.

Обратите внимание! Повышающим ко-
эффициентом к норме амортизации основ-
ных средств, используемых для работы в ус-
ловиях агрессивной среды и (или) повышен-
ной сменности согласно поправкам, внесен-
ным в подпункт 1 пункта 1 статьи 259.3 На-
логового кодекса Законом № 206-ФЗ, мож-
но будет воспользоваться только по активам, 
принятым на учет до 1 января 2014 года.

Разрешен Законом № 206-ФЗ и еще один 
вопрос, связанный с регистрацией прав на 
недвижимое имущество, а именно с момен-
том признания дохода от его продажи.

РЕГИСТРАЦИЯ ПРАВ И ДОХОД 
ОТ РЕАЛИЗАЦИИ НЕДВИЖИМОСТИ

Согласно пункту 3 статьи 271 Налогово-
го кодекса для доходов от реализации при 
применении метода начисления признается 
дата реализации соответствующих товаров 
(работ, услуг, имущественных прав). 

Пунктом 1 статьи 39 Кодекса реализация 
товаров (работ, услуг) определена как пере-
дача на возмездной основе (в том числе об-
мен товарами, работами или услугами) пра-
ва собственности на продукцию, результа-
тов выполненных работ, возмездное оказа-
ние услуг. Между тем в силу пункта 2 статьи 
223 Гражданского кодекса в случаях, когда 
отчуждение имущества подлежит государ-
ственной регистрации, право собственно-
сти на него возникает у приобретателя лишь 
с момента таковой. 

Можно сделать вывод, что до регистра-
ции перехода прав на недвижимость к по-
купателю нет оснований и для признания 
дохода от ее продажи. В свое время имен-
но такие разъяснения давал Минфин (пись-
ма ведомства от 28 сентября 2006 г. № 07-
05-06/241, от 26 октября 2004 г. № 03-03-01-
04/1/85). Аналогичную позицию высказали 
представители Президиума ВАС в постанов-
лении от 8 ноября 2011 г. № 15726/10.

Тем не менее сами финансисты впослед-
ствии свою точку зрения изменили, причем 

дважды. Так, в письмах от 7 февраля 2011 г. 
№ 03-03-06/1/78, от 28 апреля 2010 г. № 03-
03-06/1/301 говорится, что обязанность по 
уплате налога на прибыль с доходов от реа-
лизации недвижимости возникает у продав-
ца с момента фактической передачи ОС по 
соответствующему акту и подачи докумен-
тов на регистрацию прав. 

В письме от 7 сентября 2012 г. № 03-03-
06/2/100 эксперты Минфина уже пришли к 
выводу, что доходы от реализации недви-
жимого имущества подлежат учету просто 
на дату исполнения обязательств продав-
ца по его передаче покупателю по переда-
точному акту. 

В пользу такой точки зрения, в частно-
сти, говорят следующие обстоятельства. Со-
гласно пункту 2 статьи 39 Налогового кодек-
са «момент фактической реализации» оп-
ределяется в соответствии с частью второй 
Кодекса, то есть в рассматриваемом случае 
согласно положениям главы 25 НК. Это уже 
подразумевает, что таковым не обязательно 
должен быть «официальный» переход права 
собственности. 

В свою очередь пунктом 1 статьи 556 
Гражданского кодекса определено, что пе-
редача недвижимости продавцом и при-
нятие ее покупателем осуществляются по 
подписываемому сторонами передаточному 
акту или иному документу о передаче. При 
этом по умолчанию, то есть если иной по-
рядок не предусмотрен законом или дого-
вором, после подписания такового и вруче-
ния имущества покупателю обязательство 
продавца передать недвижимость считает-
ся исполненным.

С начала 2013 года дата передачи недви-
жимого имущества его приобретателю по 
передаточному акту или иному документу о 
передаче недвижимости официально закре-
пляется как момент признания дохода от ее 
реализации (абз. 2 п. 3 ст. 271 НК).

ПРОЧИЕ НОВШЕСТВА
В числе поправок, внесенных в Налого-

вый кодекс Законом № 206-ФЗ, следует от-
метить сохранение порядка нормирования 
расходов в виде процентов по долговым обя-
зательствам исходя из ставки рефинансиро-
вания ЦБ в том виде, в котором он применял-
ся в 2012 году. Напомним, что в уходящем 
году предельная величина процентов, учи-
тываемых в расходах, по рублевым займам 
и кредитам определялась как ставка рефи-
нансирования ЦБ, увеличенная в 1,8 раза, по 
инвалютным долговым обязательствам – в 
0,8 раза. Эти лимиты сохранены вплоть до 
31 декабря 2013 года.

Кроме того, наконец-то в перечне осно-
ваний для признания дебиторской задол-
женности безнадежной нашли свое место 
следующие обстоятельства:

– если невозможно установить местона-
хождение должника, его имущества либо по-
лучить сведения о наличии принадлежащих 
ему денежных средств и иных ценностей, на-
ходящихся на счетах, во вкладах или на хра-
нении в банках или иных кредитных органи-
зациях;

– если у должника отсутствует имущество, 
на которое может быть обращено взыскание, 
и все принятые судебным приставом-испол-
нителем меры по отысканию такого имуще-
ства оказались безрезультатными.

Но в обоих случаях, безусловно, необ-
ходимо наличие постановление судебного 
пристава-исполнителя об окончании испол-
нительного производства, подтверждающе-
го указанные обстоятельства.

На необходимость внесения таких попра-
вок Минфин указал еще в письме от 22 ок-
тября 2010 г. № 03-03-05/230. В нем же фи-
нансисты предписали налоговиками вплоть 
до момента, когда законодательный пробел 
будет устранен, исходить, что называется, 
из духа закона, а не из буквы. Дело в том, 
что представители ФНС от 6 сентября 2010 г. 
№ ШС-37-3/10674 как раз настаивали на том, 
что акт судебного пристава об окончании ис-
полнительного производства не может слу-
жить основанием для списания «дебиторки» 
в составе безнадежных долгов.

«БК» – бухгалтеру

Эльмира СУХАНОВА

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

Перспектива: Какие сюрпризы ждут налогоплательщиков

Традиционным «подарком» 
к Новому году для 
налогоплательщиков 
от законодателей являются 
очередные изменения, 
внесенные в Налоговый кодекс 
под конец года уходящего. 
Однако если говорить 
о Законах от 29 ноября 2012 г. 
№ 206-ФЗ и № 202-ФЗ, то 
в данном случае в кавычки 
слово «подарок» можно 
было бы и не заключать, 
поскольку большинство 
изменений в действительности 
хозяйствующим субъектам 
пойдет только на пользу.

Что год грядущий нам готовит?
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О чём говорят

Я рекомендовала бы каждому гражда-
нину нашей страны распечатать текст и от-
метить то, что затрагивает его больше все-
го, чтоб пожар потом не тушить. Например, 
обратите внимание: программа по материн-
скому капиталу на второго ребенка закан-
чивается в 2016 году. Или: с 2013 года се-
мьи начнут получать ежемесячное пособие 
7 тысяч рублей на третьего ребенка с полу-
тора до трех лет.

А с 2015 года въезд иностранных граж-
дан в Россию будет возможен только по за-
гранпаспортам. Это означает, что и гражда-
не России тоже будут ездить везде только по 
загранпаспортам, например на Украину.

Очень важная информация по подоход-
ному налогу: размер его не изменится, но 
будет введен налог на роскошь, это касает-
ся элитной недвижимости и дорогих авто-
мобилей. А чиновникам запретят иметь сче-

та в иностранных банках и недвижимость 
за границей.

Одна из самых больных проблем в нашей 
стране – жилищная. И если ипотека доступ-
на только тем, у кого доход выше среднего, 
то сейчас будет решаться вопрос, как обес-
печить жильем всех остальных. Буквально 
завтра это будет обсуждать комитет по жи-
лищной политике Госдумы. Муниципалите-
там предлагается строить жилье и сдавать 
его в некоммерческий наём, без права соб-
ственности. И если человек, снимающий та-
кое жилье, не будет оплачивать коммунальные 
расходы и наём, его будут сразу выселять, без 
разбирательств. Правда, пока в законопроек-
те нет статьи о частных инвесторах. Но хотя 
бы предлагаются пути решения проблемы.

Что очень порадовало – пункт о наде-
лении депутатов Госдумы и сенаторов пра-
вом законодательной инициативы в обла-
стных Собраниях. Вот, например, сейчас я 
хочу внести поправки в областной закон, но 
пока таких прав не имею.

Президент четко сказал про дефицит ду-
ховных ценностей: милосердие, сочувствие, 
желание помочь другому. И произнес хоро-
шую фразу: «Закон должен защищать нрав-
ственность, но невозможно законом устано-
вить нравственность». Но зато прозвучали 
и две взаимоисключающие фразы. «Поли-
тика очищения и обновления власти будет 
проводиться твердо и последовательно» и 
«Стабильность является главным условием 
для развития и улучшения».

А еще я услышала очень важное заявле-
ние о равных правах и возможностях всех 
партий. Но не поверила. Поэтому я готова 
подписаться под очень многими пункта-
ми послания, но считаю, что у нас пока нет 
работающих механизмов для реализации 
этих планов. В таких случаях говорят: «Его 
бы слова, да Богу в уши».

Как чистят улицы от снега? 
Наиболее обсуждаемая тема в социальных сетях – 
уборка улиц в Архангельске. 

– На прошлой неделе жаловался, что не чистят дороги. В выходные их чистили 
повсеместно – приходилось вставать в пробках и некоторым даже участвовать 
в ДТП с уборочной техникой. Никак не могут ночью убирать, спят. Скоро и Вик-
тор Николаич будут, как Нилов, с подушкой в кабинете работать...

– А у меня только по выходным, редко очень ночью, а всю прошлую неделю во-
обще пропали. Сугробы на Ломоносова – это тот еще армагеддон. А на Уриц-
кого они в субботу затор с 9 до 11 устроили.

– Между тем ледяные горбы в нашем дворе растут. Их никто не убирает. Пару 
раз срезали самые большие, и на том спасибо. Сегодня наблюдал, как джип 
скатился с такого горба на пузотерку (при движении прямо, съехал по льду вбок 
и зацепил). Если у них нет КАСКО, я так понимаю, иск будет к мэрии. Дешевле 

было бы срезать. Ну и даже джипы садятся брюхом. Раньше такого не было. Второй срок 
расхолаживает.

– Маразм крепчал: только что на улице Шубина огромный трактор «с проклад-
кой внутри» решил сделать хорошее дело. Сомнений быть не может! Опустив 
ковш, вместе со снегом убрал добрую часть асфальта с бордюром. А ведь было 
время – снег чистил дворник лопатой.

– Воскресенскую, часто вижу, чистят в 22-23 часа, да и у меня под окнами обыч-
но после полуночи трактор ездит.

Коррупция

От сердца к сердцу

Насущное

Послание президента

Здесь каждое утро закатное. Географи-
ческую точку в верхнем уголке карты, сло-
женной на грязном подоконнике – (по вес-
не кладбище мух), будил только он. Икаю-
щее дождями лето тонуло только в нем. Зву-
к-одиночка.

Он никогда не ложится спать. И не ухо-
дит на обеденный перерыв. И даже не хри-
пит, когда осень посылает ему ангинный по-
целуй. Это звук кандалов. Они всегда на но-
гах людей России. Ещё со времен Досто-
евского. С тех самых «Записок из мертвого 
дома». Громкие бряк, бряк, бряк... Тогда они 
заковывали людей в самом прямом смысле 
этого глагола, без семантических паралле-
лей. Сегодня кандалы «коррумпированы». 
Они другие. Они заковывают всех. Их звук 
заметно трансформировался...

Чистенький коридорчик. Светленькое 
окошко. Рыбки в аквариуме. И снова тот же 
звук. Эти высокие каблуки довольно отби-
вали реквием. Им подыгрывали шаги. Они 
влачили по полу что-то тучное, ожиревшее в 
светлом пиджаке и с портфелем в руке. Так 
звучал реквием по всем тем, кто выходил 
из кабинетов ВЫШЕстоящих. И «красивый 
двадцатидвухлетний» (почти Маяковский) 
борец за справедливость. Тот, у кого всегда 
грязные штаны от луж на улице. И голова, 
горячая от мыслей. Задернуть бы шторки – 
задернуть бы мысли, и под убаюкивающий 
голос ведущего всегда позитивных ново-
стей уснуть бы. Он так не умеет. Он все пи-
шет, свято веря в силу своего слова. Толь-

ко редакции такому чистосердечному пла-
точком машут...

Выходила и мать, у которой дома цве-
ты жизни хлебушка просят. И ветеран, что 
торопливо доживает свой век в почти раз-
валившейся деревяшке. Таких было много. 
И всем им от ВЫШЕстоящих один ответ – 
«коррумпированные кандалы». Каблуки по 
паркету да плетущиеся прочь ботинки из на-
туральной кожи.

Вот она, коррупция. Пахнет чистыми ка-
бинетами, щедро облита слезами людей, 
страдает нравственной анорексией и ожи-
рением от лицемерия. А еще имеет свой 
особенный звук. Это кандалы. Разумеет-
ся, в первую очередь, кандалы для просто-
го люда. Эгоизм высшей пробы, а далеко 
не «разумный эгоизм» Чернышевского стал 
особенностью тех, кто сегодня у руля вла-
сти. Должностные лица частенько забыва-
ют за заботливым удовлетворением собст-
венных интересов интересы тех, ради кого 
они работают. (...) 

Вступив в брак с коррупцией, жить ста-
нет намного удобнее и легче. Но не тише. Во 
сне постоянен будет этот «бряк, бряк, бряк» 
кандалов… Бряк «коррупционный».

Задайтесь тогда вопросом. Всего одним. 
«А вы сможете уснуть?». Бряк, бряк, бряк...

Анна БАДАНИНА, 
I место в номинации «Эссе 

«Имею право на жизнь без коррупции!» 
на областном конкурсе 

«Коррупция глазами молодежи». 

Бряк, бряк, бряк...

У нас всего два месяца
Нашей дочери Веронике всего 9 лет. 

До 8 лет она была абсолютно здоро-
вым ребенком, мы и представить себе 
не могли, с какой бедой нам придется 
столкнуться. У нашей девочки почечная 
недостаточность, и ей предстоит пере-
садка донорской почки, которую даст ее 
бабушка или мама. 

Для того чтобы операция прошла ус-
пешнее, чтобы снизить риск инфекци-
онных осложнений, которые могут све-
сти на нет все усилия врачей, необходим 
специальный препарат «КЭМПАС». Это 
лекарство стоит 985 тысяч рублей – эта 
сумма непосильна для нашей семьи.

Операция должна состояться в фев-
рале! У нас есть всего два месяца!

Мы просим помощи! Мы верим, что 
все будет хорошо, ведь мы всегда ве-
рим в чудо, особенно когда это касает-
ся наших детей! 

Помочь Веронике можно, пе-
речислив деньги на счет благотво-
рительной программы «От Сердца к 
Сердцу»

Расчетный счет: 407 038 105 221 000 005 98

КПП: 290101001 

ИНН: 2927002467

Код ОКАТО: 114010000 в ОАО АКБ «Аван-
гард» 

БИК: 044525201

К/сч.: 301 018 100 000 000 002 01

Назначение платежа: Пожертвование в про-
грамму «От Сердца к Сердцу» 

ГЛАВНОЕ
Реквизиты

Его бы слова, 
да Богу в уши
Мне послание президента даже понравилось, потому что Путин 
затронул практически все болевые точки. О них знают, значит, есть 
надежда, что когда-нибудь проблемы решат.

Ольга ЕПИФАНОВА

депутат Государственной Думы
www.olgaepifanova.ru

БК
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– Нелегкая это работа – при-
нимать гостей, избалованных 
московским разнообразием. 
Бывали случаи, когда запросы 
ставили в тупик?

– Организаторы гастролей, ви-
зитов заранее ставят нас в извест-
ность, будет ли гость делать заказ 
«а-ля карт», т. е. по меню, – или нет, 
какие у него предпочтения. Могу 
привести несколько примеров из 
своего опыта работы. Организа-
тор гастролей Надежды КАДЫШЕ-
ВОЙ с ансамблем «Золотое коль-
цо», в частности, сразу отправил 
заявочку на кухню: так, мол, и так, 
придерживается строгой диеты. 
Приготовьте, пожалуйста, варе-
ники с грибами и картофелем, ви-
негрет с традиционными компо-
нентами, но в горячем виде. Мини-
мум соли и сахара. Евгений ПЕТ-
РОСЯН заказал на завтрак герку-
лесовую кашу на воде, цитрусовый 
фрэш. Так сейчас люди едят. 

– Такой подход, наверное, 
отвечает принципам здорового 
питания, но, в то же время, ме-
шает повару проявить себя? 

– В чем-то вы правы, хотя гости 
бывают разные. Недавно в Архан-
гельск приезжала известная груп-
па «Лесоповал»: очень интересные 
ребята. И уху заказывали, и блюда 
из морепродуктов, горячительные 
напитки после выступлений. Весе-
лый у них образ жизни. Услышал, 
кстати, немало лестных слов в ад-
рес нашей кухни. 

– А часто заказывают мест-
ные блюда? Как на ваш взгляд: 
поморская кухня жива или это 
дань лишь дань традициям, по-
пытка быть в тренде? 

– Спрос есть. У нас в меню 
включены поморские щи на буль-
оне из трески с квашеной капус-
той, рагу по-архангельски: огром-
ный кусок рыбы с гарниром из то-
мата, моркови и сметаны – и дру-

гие блюда. Но это действительно 
лишь часть меню. 

В Архангельске нет концепту-
ального заведения общепита, ори-
ентированного на поморскую кух-
ню. Большинство придерживает-
ся смешанной – фьюжн, как сей-
час модно говорить. Подают и 
суши, и пиццу, и пельмени – все, 
на чем можно заработать. Навер-
ное, специализированные заве-
дения общепита могут позволить 
себе только города уровня Моск-
вы или Санкт-Петербурга. 

И все же поморская кухня поти-
хонечку возрождается. Есть энту-
зиасты – один из них Людмила ЧЕ-
РЁМУХИНА, автор книги «Север-
ная кухня», председатель прав-
ления архангельского региональ-
ного объединения индустрии пи-
тания. В ее книге представлены 
такие блюда, как треска с творо-
гом, самые настоящие курники – 
многослойные блинные «торти-
ки» с прослойками из грибов, ку-
риного мяса, сметаны... Но где в 
Архангельске можно попробовать 
такое?

– Лично у вас интерес в по-
морской кухне есть?

– Интересного в ней много, но 
нужны новые идеи. Ту же треску 
с творогом я делал по-другому, 
не на порционной сковородочке. 
Добавлял к творогу сыр и чеснок, 
чередовал слоями ломти рыбного 
филе и этого фарша. Отдельно по-
давал сметанный или сливочный 
соус, украшал ягодами клюквы...

Выбор в пользу традицион-
ных блюд – это правильно для лю-
бой территории. Суши, в частно-
сти, стоит попробовать в той стра-
не, откуда они «пришли». Я бы ска-
зал, что японской кухни в Архан-
гельске нет, но это только мое мне-
ние. Кроме того, человек приходит 
в ресторан насладиться едой, от-
дохнуть, пообщаться, послушать 
легкую музыку... Он не должен ду-
мать, как это надо есть и как на 
него посмотрят люди, если он что-
то сделает не так. 

– Вспоминается фраза из 
комедии «О чем говорят мужчи-
ны»: «А гренка в нашем рестора-
не называется крутон. Это точ-
но такой же поджаренный кусо-
чек хлеба. Только он не может 
стоить 8 долларов, а крутон – 
может». И в кадре – маленький 
кусочек чего-то на огромном 
блюде...

– Я бы предпочел хороший 
большой стейк с несложным гар-
ниром. Но люблю и эксперимен-
тировать: сочетать продукты, ко-
торые, на первый взгляд, не соче-
таются.

– Кстати, правда, что вы пер-
вым в Архангельске приготови-
ли курицу в шоколаде?

– Куриное филе. Года три-четы-
ре назад я был в отпуске во Льво-
ве. Гуляли по старой части горо-
да, зашли в незатейливое кафе. И 
вдруг увидели такой пункт в меню 
– мясо птицы в белом шоколаде. 
Тогда мы торопились, только кофе 
успели попить. Но картинка и на-
звание запомнились. 

Полгода я размышлял, стоит 
ли это попробовать. В итоге сде-
лал из куриного филе «чашечку» с 
тоненькими бортиками, добавил 
туда слегка припущенный зеле-
ный виноград, залил растоплен-
ным на водяной бане белым шо-
коладом. И веточка мяты... Навер-
ное, знаете такой московский рес-
торан – «Яръ»? (если верить Вики-

педии, данному заведению почти 
200 лет, среди завсегдатаев в свое 
время отметились Савва Морозов, 
Антон Чехов, члены императорской 
фамилии и т. д. – Прим. ред.). В Ар-
хангельске был гость от «Яра»: из 
всего меню выбрал именно это 
мое блюдо и остался доволен. 

– Поварское искусство – 
особое творчество. Откуда чер-
паете идеи?

– По-разному бывает. Недавно, 
например, разговаривал по теле-
фону с поставщиками продуктов. 
Окна кухни отеля выходят на хо-
зяйственный двор. Смотрю – ле-
жит барабан, видимо, от вышед-
шей из строя стиральной машины. 
Не знаю, почему эта картинка ко 
мне «привязалась». Рисовал что-то 
вечером, придумывал. Взял филе 
трески, свернул его в виде руле-
та – «барабана», вложил «стакан-
чик» из сыра, добавил внутрь сли-
вочный соус, а сверху – «солныш-
ком» – тигровые креветки. Можно 
поставить эту конструкцию на кру-
жок лайма или лимона. В оформ-
лении блюд тоже есть свои стили 
– кубизм, авангард... 

– Где грань между хорошей 
домашней кулинарией и тем, 
что делают профессионалы? 
Можно представить вас жаря-
щим банальную картошечку на 
масле?

– Конечно, можно. Но я стара-
юсь всегда держать марку, даже 

когда готовлю для своих. Профес-
сиональную хватку нельзя терять 
ни на минуту: чуть расслабишься 
– и можно идти на пенсию или за-
ниматься другим делом. 

– Популярные кулинарные 
шоу привлекают ваше внима-
ние? 

– Шоу есть шоу – на них люди 
занимаются, прежде всего, само-
пиаром. Чем они меня могут уди-
вить? Поджарить яичницу желтка-
ми вниз? 

– Куда бы вы поехали за но-
вым опытом?

– Я не сторонник стереоти-
пов. Принято считать, к приме-
ру, что французская кухня – луч-
шая в Европе. А я согласен с кол-
легой, который сказал мне одна-
жды, что она всего лишь «хорошо 
забытая русская». И все же в Евро-
пе, в Швейцарии в частности, по-
учиться стоит. Как ни странно это 
звучит, есть еще много продуктов, 
о которых мы не знаем, или зна-
ем, но не умеем ими пользовать-
ся. Наши молодые повара, к при-
меру, до сих пор с трудом осваи-
вают блюда с авокадо. 

– Вы начинали в ресторане 
«Полярный». Есть ностальгия 
по классической советской кух-
не – солянке, бефстроганове и 
оливье? 

– Пожалуй, да. Тогда поход в 
ресторан для семьи со средним 
достатком (от 86 рублей для ря-
дового рабочего) был вполне дос-
тупен, но в то же время восприни-
мался как праздник. На 7-10 руб-
лей можно было поесть вчетве-
ром.

Существовал единый стан-
дарт меню: не то что на уровне 
города – на уровне страны. Шаг 
влево, шаг право – только за пе-
чатью треста. В солянке должен 
был быть обязательно соленый 
– не маринованный огурец. Кот-
лета по-киевски подавалась на 
косточке и только так, причем с 
папильоткой. Панировка – обя-
зательно тоненькая, из пшенич-
ного, не ржаного хлеба. Будучи 
студентами кулинарного учили-
ща, мы все стремились попасть 
на практику в обкомовские сто-
ловые. Не потому, что приличные 
продукты были доступны только 
властям предержащим: там рабо-
тали повара высочайшего клас-
са, как и в «Юбилейном», «Поляр-
ном», «Севере»...

Повара экстра-класса есть и 
сейчас – в «Столице Поморья» и в 
других известных ресторанах го-
рода. 

Личный опыт
Профи: Шеф-повар «Столицы Поморья» даёт «отдохнуть» соусу, но не себе

ОАО «ПО «Севмаш» объявляет о про-
ведении открытого запроса предло-
жений на право заключения договора 
аренды недвижимого имущества об-
щества и приглашает заинтересован-
ных лиц (далее – «Претенденты») пода-
вать свои предложения по цене и усло-
виям аренды.

Предмет открытого запроса пред-
ложений: Предоставление в аренду ком-
плекса зданий производственного назна-
чения, расположенного по адресу: Архан-
гельская область, г. Северодвинск, Архан-

гельское шоссе, д. 35. Расположен на зе-
мельном участке 29:28:107055:9 общей 
площадью 2,6 Га. В состав комплекса вхо-
дят следующие объекты:

– здание ремонтно-строительного 
цеха, общей площадью 5035,7 кв. м;

– здание ангарного склада, общей пло-
щадью 1268,1 кв. м;

– здание пилорамы, общей площадью 
217,5 кв. м.

Предложения принимаются в течение 
30 дней с даты последней публикации в 
печатном издании объявления о запросе 
предложений.

Объявление о проведении открытого запроса 
предложений на право заключения с ОАО «ПО «Севмаш» 

договора аренды недвижимого имущества

Контактное лицо: заместитель начальника УКИ – зачальник ОИЗ С.Н. Глебов, 
тел. (8184) 53-41-26, факс (8184) 58-53-40, e-mail: oiz@sevmash.ru

С подробной информацией можно ознакомиться на сайте www.sevmash.ru
Настоящее рекламное объявление не является офертой или публичной офертой. ОАО «ПО «Севмаш». Реклама.
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Овсянка, сэр! И кура в шоколаде...
Шеф-повар бизнес-центр-отеля «Столица Поморья» 
Эдуард СЕМЁНОВ знает, что предпочитают 
на завтрак заезжие vip-персоны – шоу-звезды, 
политики и топ-менеджеры крупных компании. 
Он в совершенстве владеет рецептами северной кухни 
и доказал это победой на конкурсе профмастерства 
в рамках фестиваля «Помор-Этнофуд». 
С ностальгией вспоминает советские рестораны 
и считает, что большинству нынешних заведений 
общепита до той планки расти и расти...

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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ОВЕН. Уделите осо-
бое внимание поиску 
важной для бизнеса 

информации. Не стоит забы-
вать, что знание – сила, и в 
первую очередь это справед-
ливо в деловом мире. Новые 
данные помогут расширить 
кругозор и найти новых парт-
неров в бизнесе.

ТЕЛЕЦ. На пред-
стоящей неделе вам 
лучше отвлечься от 

проблем и провести время с 
близкими. Это позволит со-
хранить спокойствие и душев-
ное равновесие. Пребывание 
у семейного очага или в кругу 
друзей наполнит вас новыми 
силами и придаст уверенно-
сти в будущем.

БЛИЗНЕЦЫ. Прият-
ные сюрпризы ожида-
ют вас в ближайшее 

время – успех в работе, про-
рывы в реализации текущих 
проектов, а может быть, и 
карьерный рост. Следует пом-
нить, однако, что удача прихо-
дит к тем, кто не надеется 
лишь на милость Фортуны, а 
сам кует свое счастье.

РАК. Вам такой со-
вет: притаиться и вы-
жидать. Справиться с 

временным затруднениями в 
работе помогут присущие вам 
хорошее настроение и опти-
мизм. Проявляйте разумную 
осторожность, в первую оче-
редь в административных во-
просах, вот лучшая стратегия 
в делах в предстоящие дни.

ЛЕВ. На этой неде-
ле у вас проявится не-
обыкновенная сила 

убеждения, которая будет как 
нельзя кстати на предстоящих 
переговорах. Красноречие и 
обаяние позволят вам зару-
читься поддержкой коллег, за-
ключить выгодные сделки и 
разрешить старые споры с 
партнерами.

ДЕВА. Весьма инте-
ресный и насыщен-
ный период наступил 

в вашей деловой жизни. Ску-
чать не придется, судьба бу-
дет подбрасывать всё новые 
и новые задания. Но за реали-
зацией намеченных планов 
последует заслуженный от-
дых. Предстоящие выходные 
будут на редкость спокойны-
ми и приятными.

ВЕСЫ. Вам на этой 
неделе не раз придет-
ся идти на компро-

мисс при заключении кон-
трактов. Не стоит настаивать 
на собственной правоте и все-
ми силами рваться вперед. 
Проявите понимание и уступ-
чивость, ведь иногда самый 
короткий путь к успеху не пря-
мой, а обходной.

С КОРПИОН. Вы 
столкнетесь с финан-
совыми затруднения-

ми. Обеспечить жесткий кон-
троль над расходами и прояв-
лять разумную бережливость 
вам будет непросто, однако 
только это позволит выйти из 
сложившейся ситуации.

СТРЕЛЕЦ. Отложи-
те важные сделки и 
крупные денежные 

вложения на вторую полови-
ну недели. Кроме того, сле-
дует быть осторожными при 
совместном управ лении 
активами.

КОЗЕРОГ. Вам уда-
ча будет способство-
вать в любых начина-

ниях. И чем амбициознее и 
рискованнее проект, тем боль-
ше у него шансов на успешную 
реализацию. В особенности 
неделя благоволит заключе-
нию новых контрактов, созда-
нию нового бизнеса или рас-
ширению существующего.

ВОДОЛЕЙ. Вопро-
сы личного характера 
будут отвлекать вас от 

дел. Хороший дружеский со-
вет поможет вам разрешить 
все трудности, что позволит 
сосредоточиться на бизнесе 
и закончить начатые ранее 
проекты.

РЫБЫ. Вам удастся 
устранить препятст-
вие, долгое время 

стоявшее на пути. Это откро-
ет дорогу к новым выгодным 
возможностям. Победа, впро-
чем, дастся вам нелегко. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 17–23 декабря


